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FECHA: ENERO 14  de 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Mató a pequeñito y escapó” 

 
“Hutzilopochtli Nació en Valle del Mezquital” 

 “Subejercicio en obras superó mil 500 mdp: CMIC” 

 “PGJEH: A la baja el número de desaparecidos” 

 
“Obliga ley claridad en finanzas de municipios” 

 
“¡Más aumentos!” 

 
“Buscan” procurador que defienda a contribuyentes” 

 
“IEE: 3 MDP A EMPRESA FANTASMA” 

 
“Optimiza Finanzas recaudación local” 

 
“Inicia desarme de las autodefensas” 

 
“Chocan Ejército y Autodefensas” 

 “Segob lanza ultimátum a grupos de autodefensas en Michoacán” 

 “Asume el gobierno federal la seguridad en Tierra Caliente” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Balcón Político…Denuncian despido injustificado en el IEEH: Por lo menos una decena de empleados del 

Instituto Estatal Electoral en Hidalgo (IEEH) han pasado a formar la lista de desempleados, a partir de este mes, luego que 
lista en mano el vigilante del acceso al organismo electoral les fue notificando uno a uno que tenían prohibido pasar, por 

“órdenes superiores”. Esta mañana en la Procuraduría de la Defensa del Trabajo habrá reunión entre los despedidos y 

autoridades del IEEH, en busca de un acuerdo conciliatorio. Algunos de los afectados, que pidieron omitir sus nombres, 
cuentan que desde diciembre pasado se les ofreció que renunciaran voluntariamente, sin dar mayores argumentos sobre esa 

determinación. Quienes se opusieron encontraron que no podían ingresar a su centro de trabajo. Acudieron a la Junta Local 
de Conciliación y Arbitraje para demandar al organismo por despido injustificado, aunque de manera tramposa se les 

pretende hacer valer que faltaron tres días consecutivos, una causal para concluir la relación laboral, sin opción a 
indemnización. Los afectados también acudieron a la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), donde 

lo más que les “sugirieron” es que buscarán un acuerdo conciliatorio con la parte patronal. Luego fueron a la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos (CNDH), donde se atendió su caso y funcionarios del organismo encontraron que hay 
“conflicto de intereses” entre el IEEH y la CDHEH, toda vez que el ombudsman, José Alfredo Sepúlveda Fayad, es padre de la 

consejera electoral Isabel Sepúlveda Montaño. Hasta ahora los despedidos no han encontrado rezones suficientes que 
justifiquen esta actitud de los funcionarios del IEEH y en algunos casos podría tratarse de aquellos empleados que no 

accedieron a algunos actos tramposos que están por ventilarse. De hecho, en diciembre pasado, los siete consejeros 

electorales se comprometieron, previo acuerdo por escrito con los representantes de los partidos políticos ante ese 
organismo, a que no habría reajustes de personal. Hoy se espera una resolución de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, 

ante lo que parecería un acto de injusticia laboral y trato despótico contra quienes han colaborado durante varios años en el 
IEEH, hoy representado por Mario Pfeiffer Islas como consejero presidente. (Carlos Camacho, página 03). 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Crónica-Alistan en IEEH una propia Comisión de Transparencia: Formalizarán una Comisión de Transparencia en el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH); de acuerdo con el representante del Partido Acción Nacional (PAN) ante el 

organismo, Óscar Escorza, la titular de la Coordinación Ejecutiva de Administración y Servicio Profesional Electoral, Laura 
Romero Ávila, asumió el compromiso de integrar una comitiva que cumpla con los preceptos legales en rendición de cuentas. 

En entrevista para La Crónica de Hoy en Hidalgo explicó que la Ley Federal en Transparencia establece que cada entidad del 
sector público, desde las sectorizadas hasta los órganos autónomos, conformarán una comisión encargada de la transparencia 

y rendición de cuentas, la cual resolverá peticiones o solicitudes de información. “El IEEH de manera oficial no había creado 

esta comisión; sin embargo, aunque el organismo ha cumplido con los índices de transparencia la ley contempla que todos los 
sujetos deben considerar una comisión que vigile estos aspectos. Entiendo que en próximas fechas la titular de 

Administración hará el planteamiento ante el pleno”. El año pasado calificaron al instituto como uno de los mejores evaluados 
en acceso a la información, por ello también impulsan reuniones con la Comisión de Administración y Servicio Profesional 

Electoral, a fin de diseñar una comitiva encargada de la rendición de cuentas. Pese a estos trabajos el consejero Augusto 
Hernández Abogado propuso la creación de una Comisión Especial de Seguimiento, Evaluación, Transparencia y Acceso a la 

Información Pública, la cual tentativamente vigilaría las acciones de la comitiva encabezada por el área de Administración. “La 

propuesta de Hernández Abogado chocaría con la comisión a crear en el IEEH, incluso en una reunión de trabajo expusimos 
los respectivos posicionamientos; el PAN estaría a favor de esta delegación que vigilaría a la Comisión de Transparencia, 

siempre y cuando no genere más burocracia al interior del instituto”. En ese sentido ejemplificó a la Comisión de Equidad de 
Género, que alberga a nueve o 10 trabajadores, pero desconocen metas cumplidas desde su creación; por ello la insistencia 

de diseñar un plan operativo anual que descarte contrataciones nuevas. PRERROGATIVAS. Hoy en sesión ordinaria el 

Consejo General del IEEH aprobará prerrogativas que entregará a partidos políticos, correspondiente al ejercicio 2014, poco 
más de 22 millones de pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Paga IEE 3 mdp a empresa fantasma: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) pagó 3 millones 
de pesos a “empresa fantasma”, cuyas instalaciones no fue posible encontrar, para elaborar chalecos, mochilas y playeras de 

auxiliares que participaron en los comicios de diputados del año anterior. De acuerdo con la factura con que el organismo 

comprueba el pago en una sola exhibición el 18 de febrero de 2013, el domicilio fiscal de la empresa Juan José Aoki Silva es 
la carretera México-Laredo, colonia Benito Juárez, kilómetro 120, Actopan. Sin embargo al recorrer el lugar solo fue posible 

encontrar vulcanizadoras, tiendas de comida económica, casas deshabitadas y camino de terracería que bordea la carretera 
Actopan-Ixmiquilpan. Incluso, locatarios entrevistados por El Independiente de Hidalgo dijeron desconocer dicho 

establecimiento. A través de petición de información, el instituto detalló que el año anterior fue la primera vez que la empresa 

Juan José Aoki Silva suministró materiales de auxiliares electorales, como parte de la organización de los comicios. “En 
seguimiento a su solicitud le comento que los antecedentes de la empresa Juan José Aoki Silva con RFC AOSJ760317BMA, 

como proveedor de este organismo son a partir del mes de enero del presente año (2013)”. Tal firma “no ha participado en 
licitación alguna, por lo tanto, no se le asignó ningún monto por dicho procedimiento; las adquisiciones efectuadas con dicho 

proveedor se realizaron mediante asignación, valorando competitividad en precio, servicio otorgado y condiciones favorables 

al instituto”, agrega la solicitud con folio 00227813. La factura, también obtenida vía Infomex y firmada por Mario Pfeiffer 
Islas, comprueba la entrega por parte del IEE de 3 millones 137 mil 159 pesos a dicha empresa. El método de pago y cuenta 

no es identificado y el régimen fiscal es actividad empresarial. El instituto mandó hacer 2 mil 800 chalecos que costaron 812 
mil pesos; misma cantidad de impermeables por 380 mil y mochilas por 324 mil 800 pesos; 800 camisas polo manga larga por 

406 mil pesos. (Víctor Valera, página 03) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-El Comité Nacional emitirá convocatoria Renovación de dirigencia del PVEM será hasta julio: La 

renovación de la diligencia del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Hidalgo será entre los meses de julio y agosto 

del presente año. De acuerdo con el presidente estatal del partido, Jorge Malo Lugo, los estatutos permiten que se pueda 
reelegir un periodo más, luego de estar al frente del instituto político los últimos seis años. Sin embargo, evitó precisar si le 

daría paso a nuevos cuadros para tomar la dirigencia estatal o si buscará la reelección. "Vamos a esperar, todavía falta mucho 
tiempo, no hay que anticiparnos, creo que lo importante que el Partido Verde en Hidalgo siga caminando de la manera como 

se ha hecho hasta este momento", dijo. En entrevista, indicó que será el Comité Ejecutivo Nacional del PVEM quien emita la 

convocatoria para la renovación de la dirigencia estatal. Mencionó que el nuevo presidente del partido será elegido a través 
de la votación directa de la militancia a través de una asamblea. Aseguró que hay cuadros suficientes para el proceso de 

renovación de la dirigencia entre regidores y ex diputados locales. Por otra parte, Malo Lugo calificó como positivo el balance 
del partido en los últimos años. "Todos los que han pasado por el partido han hecho su trabajo, su labor, su esfuerzo, con su 

opiniones y sus consejos hemos podido madurar al partido en el estado de Hidalgo, hemos crecido, hoy tenemos el mayor 
número de síndicos y regidores". (Alejandro Reyes, pagina 12) 
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El Independiente-Descarta Morena sancionar a dirigentes acusados de destrozos en Ixmiquilpan: Morena 

descartó iniciar proceso contra el dirigente de dicha organización en Ixmiquilpan, Leonardo Hernández, ni contra el integrante 

de la comisión de honestidad Gustavo Callejas, quienes fueron acusados de atacar en estado de ebriedad oficinas 
gubernamentales. El movimiento no puede condenar a sus propios compañeros “por errores que, como todo ser humano, 

cometieron al protagonizar los acontecimientos de los que tuvimos conocimiento en diciembre pasado”. A través de 
comunicado, aseguró que la manifestación de inconformidad fue motivada por la reforma energética, “una de las que más 

dañarán al país. “En este sentido, manifestamos que fue inapropiada su forma de expresión, pero de ninguna forma los 

lincharemos públicamente, menos aún iniciará un proceso interno contra ellos”, agregó. Por tal motivo, Morena calificó como 
falsa cualquier declaración que vaya en contra de Leonardo Hernández y Gustavo Callejas. Subrayó que los únicos 

pronunciamientos autorizados por el primer consejo nacional de la organización en noviembre de 2012 son del dirigente del 
movimiento Andrés Caballero Zerón. (Redacción, página 06) 

El Independiente-Quiere PRD consensuar elección de dirigencias locales: Marco Rico Mercado, secretario general 

del comité estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), reconoció que es complicado el proceso de diálogo con la 
militancia en municipios, en vista de la designación de comités municipales a realizarse este año. Justificó dicha problemática 

debido a que “en el PRD no se toman decisiones cupulares, todo se hace en consenso con nuestros militantes”. Son 
cumplidos casi dos años que no existen comités municipales del partido del sol azteca, debido a que hubo prioridad de los 

trabajos para participar en procesos electorales registrados en la entidad. En este lapso operaron grupos colegiados, 

conformados en diversas carteras para dar seguimiento a varios temas, pero quedaron rebasados por falta de normativas 
legales para funcionar. Rico Mercado reconoció dicha problemática, por lo cual no pospondrán más la elección de comités 

municipales perredistas, para lo cual tuvieron reuniones con la militancia, desde donde es discutido el método de elección 
adecuado. En reciente visita a la región, el dirigente partidista apuntó que el PRD deberá salir fortalecido de sus procesos de 

elección interna pues trabajan en ello, con la finalidad que la propia población encuentre un instituto político al cual pueda 
acercarse para realizar gestión. En virtud de dicha fortaleza, existe confianza de contar con una militancia suficiente y con 

candidatos fuertes que participen en el proceso electoral local de 2016, prioritario para los perredistas. Afiliación Rico Mercado 

mencionó que están a punto de culminar los trabajos de afiliación al PRD, con lo que eventualmente contarían con militantes 
que participen en la elección del nuevo comité municipal del instituto político. Dijo desconocer la cantidad de nuevas 

afiliaciones, pero aseguró que fue sumamente importante. “Iniciamos el ciclo de afiliación con cerca de 40 mil personas 
empadronadas, y confiamos en alcanzar por lo menos al doble, antes de llegar al proceso de renovación de dirigencias 

municipales, así como la estatal”, enfatizó. (Daniel Martínez, página 26) 

Síntesis-Propone el PAN agilizar la reforma político-electoral: Pese que el actual, no es un año electoral en la 
entidad, es necesario iniciar a la brevedad la discusión de la minuta de la Reforma Político Electoral en el Congreso local, para 

ello la bancada de Acción Nacional propone la celebración de una sesión extraordinaria, aseguró Juan Carlos Robles Acosta. El 
coordinador de la fracción parlamentaria del PAN en la LXII legislatura local, dio a conocer que por ser la Reforma Política un 

tema de importancia para el país y el estado, es necesario que se logre la inmediata aprobación de la minuta, además añadió 

que como legisladores interesados en el tema, estarían en disposición de participar también en las mesas políticas como ya se 
propuso anteriormente en tribuna. "Corregir las fallas en nuestra democracia, y lograr un sistema que refleje la igualdad de 

condiciones para todos los partidos, será siempre un tema de suma importancia para la ciudadanía como para quienes somos 
participes, hoy en día eso representa un reto en nuestro estado". Robles Acosta, añadió que para su instituto político la 

aprobación de esta reforma representa un gran avance, toda vez que da certeza y fortalece a los Institutos electorales contra 

la corrupción en las entidades. "Esperemos que con esta aprobación se nos permita entrar en temas locales, como la sanción 
por el uso de propaganda negra que empañó las pasadas elecciones, no vamos a desistir en que se cuide la igualdad y 

equidad en futuros comicios, además de que los Congresos somos una soberanía representativa y por ello nos interesa ser 
partícipes de los debates que se realizan en torno a la reforma electoral". (Jaime Arenalde Síntesis, primera plana) 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Mantienen controlada la influenza estacional: Pese a que en otros estados la influenza tuvo rebrotes, en 
Hidalgo la enfermedad respiratoria está controlada pues 2013 cerró con 90 casos de influenza estacional, incluida una 

muerte, 70 por ciento menos que en 2012 cuando 342 hidalguenses presentaron la enfermedad, informó la Secretaría de 
Salud estatal. “Esta enfermedad (influenza estacional) así como las infecciones respiratorias, se incrementan en dicha 

temporada derivado a las bajas temperaturas que se presentan, por  ello se espera un aumento de los casos en estas 

enfermedades en las próximas semanas”, señaló la Subsecretaria de Salud Pública y vocera en el tema, Ana María Tavarez. 
Las últimas semanas de 2013 como las primeras de este año han tenido bajas temperaturas siendo que en zonas como 

Pachuca, Real del Monte y la sierra registraron menos de 10 grados centígrados en algunos días, condiciones que elevan la 
posibilidad de contraer infecciones respiratorias. Durante los primeros nueve días de 2014, las instituciones de salud en 

Hidalgo registraron cuatro enfermos, quienes ya fueron atendidos y evolucionan satisfactoriamente, aseguró en informe la 
Secretaría de Salud. (Alejandro Suárez, página 08) 

Criterio-Influenza AH1N1 suma 29 casos este invierno: (Ignacio García, página 05) 
Crónica-Van 4 casos de influenza en entidad; sólo en enero: (Alberto Quintana, página 05) 

El Independiente-Confirma SSH 70% menos contagios por influenza: (Sonia Rueda, página 02) 

Festejos por el 145 aniversario de la creación del estado: 

Milenio-Reconocerán el trabajo de Miguel León Portilla: Como parte de los festejos por el 145 aniversario de la 
erección del estado de Hidalgo, el arqueólogo Miguel León-Portilla recibirá la medalla “Fray Bernardino de Sahagún”, en 

reconocimiento a su trayectoria profesional y académica, especializada en el estudio de pueblos prehispánicos de México. 

Dicha presea al Mérito Histórico, que otorgará el gobernador en la sala Salvador Toscano del ex Convento de San Francisco el 
16 de enero, fue creada por el Congreso Hidalguense de la Crónica para reconocer los esfuerzos de quienes buscan, a través 

del estudio y la investigación, fortalecer la identidad que nos distingue entre otras naciones, y será entregada por primera vez 
en esta ocasión. El Consejo valoró que León Portilla es considerado como una autoridad en materia del pensamiento y la 

literatura náhuatl, precursor de las obras de Fray Bernardino de Sahagún. Esta no es la primera condecoración que recibe el 

historiador mexicano. El 12 de diciembre de  2013, la Biblioteca del Congreso de Estados Unidos le otorgó el Premio Leyenda 
Viva “por sus aportaciones para ayudar a comprender la riqueza del pensamiento, la cultura y la lengua de los pueblos 

indígenas. En ese acto solemne Jaimes Billington, bibliotecario del Congreso, señaló que el galardón honra su obra y 
trayectoria: “León Portilla ha estudiado la lengua y literatura náhuatl con una energía inagotable y una profundidad de 

entendimiento poco común. En el continente americano existen pocos que hayan hecho tanto para esclarecer una filosofía 
indígena como él”. (Axel Chávez, página 06) 

Milenio-Actualizarán el marco jurídico del estado: Los festejos por el 145 aniversario de la creación del estado 
culminarán con la firma de un convenio para la revisión del Marco Jurídico de Hidalgo. En el Congreso local se instalará la 

Comisión para la Revisión Integral del Marco Legal, la cual integrarán diputados locales, magistrados, abogados de las 

unidades jurídicas de Secretarías y Organismos descentralizados del gobierno, maestros y directores de escuelas de derecho, 
barras y colegios de abogados, así como también el Consejo Consultivo Ciudadano. Serán 18 meses de trabajo en el que 

estarán involucradas dichos profesionistas con el objetivo de que durante su quinto informe de gobierno, el titular del 
Ejecutivo, José Francisco Olvera Ruiz entregue al pleno de la LXII Legislatura el decreto que regule estas modificaciones, para 

que la entidad cuente con un cuerpo de leyes debidamente estructurado y modernizado. El Ejecutivo estatal informó que se 
realizará una revisión integral al marco jurídico actual, ya que hay reformas dispersas que es necesario re codificar. Algunos 

artículos, ejemplificó, sólo requieren sustituir una palabra por otra para tener una correcta interpretación y aplicación, por ello 

el análisis será doctrinal, semántico y estructural. Durante el 16 de enero, fecha en la que en el año de 1869 el Benemérito de 
las Américas, Benito Juárez, decretó el nacimiento un nuevo estado que llevaría por nombre el del Padre de la Patria, también 

se llevarán a cabo otras actividades. El primer acto será la puesta en marcha de los trabajos para la construcción de la nueva 
sede de la Casa de la Mujer Hidalguense y el inicio de la segunda etapa del Centro de Justicia para la Mujer.  En su 

oportunidad, el gobernador Francisco Olvera señaló: “no hay mejor manera de conmemorar una gesta histórica que a través 
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del trabajo que las generaciones de hoy realizan para engrandecer lo que aquellas hicieron”. (Axel Chávez, página 06) 

El Independiente-Actualizará gobierno leyes estatales: (Víctor Valera, página ‘4) 

Milenio-Dos más a la Rotonda de los Hidalguenses Ilustres: La escritora y periodista Margarita Michelena, así como el 

político Manuel Fernando Soto Pastrana ingresarán simbólicamente a la Rotonda de Hidalguenses Ilustres, en el marco del 
145 aniversario de la creación del estado de Hidalgo. El próximo 16 de enero, fecha en la que el entonces presidente Benito 

Juárez (en 1869) decretó el nacimiento de esta entidad federativa, el gobernador Francisco Olvera Ruiz encabezará la 
ceremonia de inhumación simbólica de los restos de estos destacados personales que, en los ámbitos literario y político, son 

pilares en la historia del estado. (Axel Chávez, página 07) 

Criterio-Crean presea para celebrar la conformación de Hidalgo: (Miriam Avilés, página 06) 

Crónica-Pormenorizan actividades por 145 aniversario de la entidad: (Alberto Quintana, página 22) 
El Reloj-Alistan celebración de 145 aniversario de Hidalgo: (Sergio Juárez, página 03) 

El Sol de Hidalgo-145 años de la erección del estado de Hidalgo: (José Luis Rico, página 10A) 

Milenio-Recuerdan a Colosio a 20 años del inicio de su campaña presidencial: Integrantes de la dirigencia estatal 
del PRI celebraron el 20 aniversario del inicio de campaña del ex candidato a la Presidencia del país, Luis D. Colosio, quien lo 

hiciera un 13 de enero de 1994 en la cuidad de Huejutla de Reyes, en la Huasteca Hidalguense. "He querido venir aquí, a 
estas tierras, para tomar el ejemplo de sus hombres y sus mujeres de distintas generaciones; a inspirarme en la tenacidad, en 

el esfuerzo, en la perseverancia de su gente y en la decisión de todos y cada uno de ustedes para sumarse por esta gran 

causa que es México", citó el dirigente de la Fundación Colosio, Oziel Serrano Salazar, las palabras del entonces candidato a 
la presidencia de la República Luis Donaldo Colosio, en el marco del veinte aniversario del inicio de su campaña. El Consejo 

Directivo de la fundación y sus filiales municipales sostuvieron una reunión en la que se dio un recuento de las actividades 
realizadas durante el 2013 con proyección al diseño del programa del año en curso, en atención a la instrucción emitida por el 

presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo, de dar a conocer la ideología partidista y mantener 
cercanía con la población a través de una estrecha comunicación, con el objetivo de sumar a la militancia. Para tal efecto, la 

dirigencia colosista ofreció conferencias, talleres, foros, exposiciones fotográficas, estudios, publicaciones, certámenes, así 

como entrevistas a medios de comunicación masivos para dar a conocer el contenido de la Plataforma Electoral Legislativa 
2013-2016, la cual fue planteada por el actual Consejo Directivo que se integra por prestigiosos intelectuales, académicos y 

escritores. Asimismo se dio a la tarea de capacitar a los candidatos a diputados locales y sus equipos de campaña; dictaminar 
las reformas a los documentos básicos del partido, aprobadas en la XXI Asamblea Nacional; difundir el ideario de Luis 

Donaldo Colosio Murrieta y dar conferencias sobre la situación económica, política, social del país y del estado. Es importante 

mencionar el trabajo coordinado de la Fundación Colosio con el Icadep y la Secretaría de Organización para respaldar las 
acciones del Foro de Síndicos y Regidores Priístas de Hidalgo; al tiempo que organizó eventos masivos para que los 

candidatos a la Sexagésima Segunda Legislatura local dieran a conocer sus propuestas y lograr su vinculación con los jóvenes 
a través de la conferencia denominada "Nuevo Liderazgo Político". Además, realizó el Concurso Estatal de Oratoria "Belisario 

Domínguez", con la finalidad de ofrecer un espacio de expresión para la juventud. (Redacción, página 12) 

Crónica-Redimen ideales de Luis Donaldo Colosio; esencia: (Alberto Quintana, página 10) 

El Independiente-PRI con prospectiva para 2014: (Redacción, página 05) 
El Reloj-Priístas colosistas diseñan plan de trabajo de 2014: (Yina Bautista, página 03) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

6 de 23 

Criterio-Arqueólogos del INAH hallan el cero Coatepec: Arqueólogos del INAH hallaron el cerro Coatepec, mítico lugar 

sagrado para los aztecas donde nació Huitzilopochtli, en el Valle del Mezquital, en Hidalgo. La ubicación del actualmente 

conocido como cerro Hualtepec o del Astillero, a 30 kilómetros de la zona arqueológica Pahñú, en Ixmiquilpan fue posible 
gracias a la evidencia arqueológica que coincide con las fuentes históricas prehispánicas y coloniales, así como las similitudes 

entre el mito y la geografía del Valle. Según la tradición, los mexicas partieron del mítico Aztlán ( lugar de las garzas ), se 
detuvieron en Teoculhuacan Chicomóztoc (lugar de las siete cuevas) y después arribaron al Coatepec (cerro de las 

serpientes), antes de pasar a Tula, antigua ciudad tolteca, explicó el investigador Fernando López Aguilar. La idea de que el 

Hualtepec es el mítico Coatepec se refuerza porque está en el centro de un sistema de adoratorios que existió en las cumbres 
de los cerros circundantes: el Calvario, cerca del poblado de Tecozautla; las Cruces (Michimaloya); la Cruz (Tepetitlán); 

Colorado (La Cruz); de las Brujas (Huichapan); Ñatú (San José Atlán); Maravillas (Acazuchitlán) y Nopala (Nopala), entre 
otros. En la cima más alta, la del lado sur, se encuentra un basamento rectangular de 20 metros de longitud, con taludes, 

donde actualmente hay una modesta capilla hecha con rocas provenientes de las antiguas estructuras prehispánicas. Una 

calzada de 400 metros de longitud une la otra cima, lado norte, donde existe otro montículo. También los arqueólogos han 
registrado esculturas de manufactura prehispánica: una cabeza de serpiente labrada en piedra, tal vez una representación de 

Xiuhcóatl (arma de teas con la que se mató a Coyolxauhqui), y por lo menos siete elementos de forma ojival, al parecer se 
trata de almenas, que tienen labrado un diseño de doble arco y tres círculos; así como clavos estucados, pisos de estuco y 

pintura azul en los aplanados. Otra interpretación de dichas almenas, que integran motivos geométricos como la “banda 
ancha en forma de arco, decorada con triángulos que rodean el borde de elemento decorativo”, es que podrían estar 

relacionadas con los ornamentos de Coyolxauhqui, “y tal vez son representaciones de plumas que formaban un gran 

Cuauhxicalli”, como advirtió el arqueólogo Yamil Gelo del Toro. Además, a la mitad del Cerro Hualtepec está un promontorio 
conocido como Peña de la Luna que, siguiendo el mito azteca, se trata de la cabeza de Coyolxauhqui que quedó en la sierra 

mientras su cuerpo rodó hacia abajo hecho pedazos. “Es posible que en alguna parte de la base del domo volcánico se 
encuentre la representación del cuerpo desmembrado de la hermana de Huitzilopochtli, que aún no hemos detectado”, 

abundó López Aguilar.  (Redacción, página 04) 

Criterio-Voto de reforma, sin fecha definida: A diferencia de la reforma energética, que fue aprobada fast-track por los 
legisladores del Congreso de Hidalgo, para la constitucional en materia de transparencia aún no existe fecha para su discusión 

en el pleno de la Cámara estatal. Aunque la minuta ya se encuentra en el Poder Legislativo local y bajo la revisión de la 
Comisión permanente de Transparencia, los diputados no han aclarado si su discusión se abordará en sesión extraordinaria, o 

hasta marzo próximo. De acuerdo con Ernesto Gil Elorduy, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso, dicha comisión, 

que preside el diputado Rosalío Santana Velázquez, es la que tiene los elementos para solicitar una sesión extraordinaria o, 
en su defecto, esperar a que se reanuden las actividades ordinarias de la Cámara. Entre los puntos de la reforma en materia 

de transparencia se encuentra la ampliación de la lista de sujetos directos obligados a informar sobre uso de recursos.  Una 
vez que sea promulgada la ley a nivel federal, también tendrán que responder solicitudes de información los partidos 

políticos, sindicatos, fideicomisos y las personas físicas o morales que reciba recursos del erario. Además, con la reforma 

constitucional aumentará de cinco a siete el número de comisionados del Instituto Federal de Acceso a la Información y 
Protección de Datos (IFAI). (José Antonio Alcaraz, página 10) 

Crónica-Calcula Finanzas recaudación de 300 mdp mediante tenencia: La Secretaría de Finanzas del gobierno estatal 

proyecta recaudar recursos por cerca de 300 millones de pesos en 2014 por concepto de tenencia y control vehicular, informó 
el subsecretario de Ingresos de la dependencia, Gonzalo Badillo Marín. Explicó que a través del pago de control vehicular se 

prevé lograr ingresos por 195 millones de pesos, por la tenencia y regularización vehicular un promedio de 95 millones de 
pesos. Para este año se aplicará un incremento del refrendo de los coches de 414 a 678 pesos; es decir, se cobrarán ocho 

salarios mínimos, donde serán incluidas las aportaciones que se hacen al Hospital del Niño DIF y conservación de carreteras. 
Aclaró que el pago es anual, no importa el año de la unidad y modelo, por tanto la población debe refrendar su estatus ante 

el padrón vehicular y la expedición de la tarjeta de circulación vigente. El subsecretario recordó que para la aplicación de este 

esquema tuvo que ser modificada la Ley de Ingresos, por ello se quitó el impuesto con base en los cilindros de las unidades y 
la depreciación del costo. “Esto representa que un coche circulando tiene un valor comercial, por lo tanto para las unidades 

con más de 10 años su precio tienen una depreciación del 3 por ciento de su costo original”. El funcionario explicó que a 
través del Programa Beneficios también se incrementó el valor de la factura que tienen las unidades    con un costo de 550 

mil pesos sin IVA, cuando en 2013 era de hasta los 350 mil pesos. Con este esquema de pago más personas podrán tener un 

beneficio, por lo que en términos recaudatorios se pretende cumplir con  las metas programadas por el gobierno estatal. 
Puntualizó que las expectativas son regularizar a un promedio de 30 mil unidades automotores del estado de Hidalgo, para 

que se integren al padrón vehicular de los 370 mil que se registraron y actualizaron durante 2013, para llegar a las 400 mil 
unidades. Además a partir de octubre de este año entra en vigor la Ley de Control Vehicular en la entidad, con la cual los 

automovilistas estarán obligados a pagar por la tenencia, refrendo y placas. La Secretaría de Seguridad Pública estatal y de 
los 84 municipios son coadyuvantes para aplicar la reforma vehicular, para detener y sancionar a los automovilistas que 
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circulen sin placas, advirtió. Se pretende que en 2015 las unidades realicen su pago de refrendo y tenencia, como se hace con 

la verificación de forma bimestral, con las nuevas reformas implementadas en Hidalgo. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Preparan el cronograma para mesas en Gobierno: Iniciarán reuniones entre diputados locales y el secretario 
de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, para afinar el cronograma de actividades respecto a las mesas políticas que 

desglosarán problemáticas importantes de la entidad, informó el legislador del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

Miguel Ángel Romero Olivares. Durante su comparecencia, el encargado de la política interna del estado anunció la creación 
de mesas temáticas con incorporación de legisladores y partidos políticos, a fin de promover debates y críticas, luego diseñar 

una agenda sectorial conjunta. “Estamos trabajando sobre el tema, en próximos días iniciaremos este compromiso del 
gobernador Francisco Olvera para que a través del secretario de Gobierno se implementen estas mesas para interactuar con 

las comisiones del Congreso y resolver situaciones complejas”, explicó el diputado. Derivado de los hechos suscitados en la 
imprenta Litho Empresas Bernal S.A. de C.V., donde partidos opositores encontraron propaganda electoral con 

descalificaciones, Moctezuma Pereda reconoció que la legislación hidalguense no considera sanciones para este tipo de 

delitos, por ello la urgencia de incluir este tema. Además en estas reuniones con diputados no sólo expondrán tópicos de 
índole político, pues incluirán discusiones sobre adecuaciones de marcos legales, conflictos agrarios, transparencia, 

gobernabilidad, entre otros. Trascendió que a finales de este mes la instancia del gobierno estatal y las siete dirigencias de 
partidos políticos retomarán las mesas políticas para desglosar las propuestas respecto a la reforma electoral que impulsarán 

para la contienda de 2016. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Avalan perredistas propuestas de Peña para el campo: Porras: Acordó la fracción parlamentaria del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) sumarse a la propuesta del presidente Enrique Peña Nieto para impulsar una ley general 

para el campo, aunque debe incluir normativas secundarias que realmente beneficien a productores y no suceda como las 
reformas laboral o hacendaria, que poco mejoraron la economía de los mexicanos, enfatizó el diputado federal hidalguense 

Pedro Porras Pérez. En el próximo periodo ordinario de sesiones el Presidente de México presentará una iniciativa que 

contempla reformas a fondo para el campo, a fin de mejorar su desarrollo y sustentabilidad. Por ello, el legislador perredista 
afirmó que la bancada amarilla respaldará una ley única agropecuaria, ya que muchas normativas secundarias del campo 

contradicen su contenido con otras reglas y provocan que los recursos no lleguen a los productores. “Si lo que declaró Peña 
Nieto con relación a que el campo es un sector estratégico para el desarrollo nacional, por supuesto que el PRD impulsará una 

reforma de fondo hacia este sector que realmente apoye a los productores; pero habrá que ver si no sólo se queda en el 

discurso”. Expuso que el PRD plantea la homologación de una ley nacional para el campo que permita la ejecución de 
recursos para productores, además de considerar preceptos para otorgar certeza jurídica en la tenencia de la tierra, pues 

muchos labriegos carecen de documentos oficiales. De igual forma, adecuar los más de 74 reglamentos adicionales 
correspondientes a las reglas de operación que manejan dependencias como la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), a fin de que los recursos lleguen a pequeños y medianos productores. El 
también secretario de la Comisión Especial de Seguimiento a las Evaluaciones del Programa Especial Concurrente (PEC) en la 

Cámara de Diputados coincidió en diseñar programas y presupuestos únicos para esta legislación, además de establecer 

aspectos diferenciados, de acuerdo con las zonas productoras del país. Asimismo, el grupo parlamentario del PRD propuso la 
creación de una tarjeta de registro para los pequeños productores, a fin de gestionar apoyos conforme el número de 

hectáreas y tipo de siembras. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Gastó Transparencia Gubernamental 75 mdp en seis años: Durante los seis años en que estuvo al 
frente del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo, Flor López González tuvo presupuesto de 

75 millones 883 mil 248 pesos. Por tanto, cada solicitud de información costó 4 mil 897 pesos del 15 de junio de 2008 a 
noviembre de 2013, al tener en cuenta que en dicho periodo el organismo recibió 15 mil 493 peticiones. Pese a ese monto, 

las solicitudes de información son entregadas a destiempo o en ocasiones las dependencias gubernamentales y organismos 

autónomos responden evasivas. Del informe del presupuesto por año destaca que el Congreso de Hidalgo aprobó cierto 
monto que después fue modificado sin explicación alguna, como en 2008, donde diputados avalaron 11 millones y el instituto 

ejerció 13. Para el actual año, el organismo ejercerá 15 millones 541 mil 908 pesos, mientras que en 2013 el monto fue de 13 
millones 363 mil 902. Durante seis años, 4 mil 990 solicitudes fueron para el Poder Ejecutivo; 791 al Judicial y 806 al 

Legislativo. Entre los ayuntamientos con mayor demanda está la alcaldía de Pachuca con mil 205 peticiones de información. 
En tanto, 16 presidencias municipales no cuentan con portal en Internet para difundir nómina. López González, presidenta 

consejera saliente, aseguró que deja organismo transparente, integrado, con los libros abiertos y que no hace caso a las 

críticas. “Quien habla de opacidad del instituto es porque lo desconoce”. Los cinco nuevos consejeros del instituto tomarán 
hoy protesta de sus cargos y estarán en funciones hasta 2020. También elegirán entre ellos al presidente del instituto y todo 

indica que será Martín Islas Fuentes. Los demás consejeros son Camilo Fayad Medina, Gerardo Islas Villegas, Miriam 
Ozumbilla Castillo y Mireya González Corona. Los consejeros suplentes son Víctor Torres Cerón, Mario Zibrón Téllez, Enrique 

Arias Zapien, Xóchitl Vera Pérez y María González Vargas. (Víctor Valera, página 03) 
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El Reloj-“Buscan” procurador que defienda a contribuyentes: Con el objetivo de que Hidalgo cuente con un 

ombudsman fiscal, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), busca establecer una delegación en el 

estado, ya que actualmente los contribuyentes que solicitan el servicio de asesoría o controversia ante la instancia, acuden a 
las oficinas del Distrito Federal que atienden a toda la zona centro del País. El organismo Público descentralizado que está 

especializado en materia tributaria, tiene el objetivo de asesorar, defender y brindar acompañamiento a las personas en 
procesos emprendidos contra autoridades fiscales, esta Procuraduría tambien opera programas de cultura contributiva y 

educación sobre los derechos del contribuyente. Recientemente dicho organismo ha emitido recomendaciones al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) por las publicaciones que este ha hecho de las listas de contribuyentes incumplidos. Ante lo 
cual pide que se ejerza el secreto fiscal de manera indistinta, ya que si bien se publican estos datos, el SAT no informa sobre 

las empresas o contribuyentes, a los cuales se les condona algún pago, valiéndose de dicha reserva, donde argumentan la 
protección de los datos del mismo. El hecho de que las oficinas de PRODECON se establezcan en el estado beneficiará en que 

los contribuyentes hidalguenses tengan la facilidad de presentar alguna queja o denuncia del orden fiscal, porque a pesar de 
que la Procuraduría cuenta con servicio electrónico, postal u oficio, la mayoría de las atenciones se realizan personalmente. 

(Esmeralda Canales, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Tomaran cargo nuevos consejeros: Hoy será renovado el Instituto de Acceso a la Información Pública 
Gubernamental de Hidalgo (IAIPGEH) al tomar posesión de su cargo los cinco consejeros designados por el Congreso Local el 

pasado 23 de diciembre, informó la consejera presidenta saliente, Flor de María López González. La también ex procuradora 

de Justicia señaló que ella y los otro cuatro consejeros que iniciaron hace seis años su periodo, dejan un Instituto fuerte, que 
inició y fomentó las acciones de transparencia en Hidalgo, tema que hoy ha alcanzado importancia entre la sociedad. 

"Tuvimos una actividad que realmente posicionó el tema de la transparencia en el estado. A seis años de creado el Instituto, 
estoy segura que lo dejamos fortalecido, con bases firmes y definidas. Y es un trabajo que debe continuar porque la 

Constitución federal y local así lo marcan", expresó. Los sujetos obligados deben estar dispuestos y con la convicción de 
cumplir este tema que tiene mucho futuro en el estado, dijo, reconociendo que aún queda mucho por hacer, aunque subrayó 

que las metas programadas del consejo saliente fueron cumplidas y sólo deja iniciado el trabajo de la Métrica 2013-2014. "Es 

una evaluación que realiza el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), junto con el Centro de Estudios 
Económicos. Hidalgo quedó muy bien posicionado en la evacuación 2010", explicó; subrayando que desde octubre realizaron 

ejercicios preparativos con los sujetos obligados, a fin de obtener mejores resultados. Al preguntársele que, como ente 
político, hacia dónde va ahora Flor de María López González, respondió: "Soy institucional. Cumplí con una meta y un 

compromiso que el Congreso Local en su momento me confirió. No soy de darle vuelta al asunto: por el momento haré 

actividades personales que dejé por cumplir con el trabajo. Me considero una mujer organizada y tiene uno muchas cosas por 
hacer. Por el momento es lo que le puedo comentar".  Finalmente, reconoció la disponibilidad de los medios de comunicación 

a difundir el tema de la transparencia, lo cual, aseveró, influyó para que la sociedad se interesara por conocer y ejercer la 
transparencia. (Redacción, página web). 

Milenio-Tomarán posesión consejeros de IAIPGH, (Alejandro Reyes, página 10) 

Criterio-Reelevan consejeros del IAIPGH para el periodo 2014-2020 , (Antonio Alcaraz, página 10) 

El Sol de Hidalgo-El Poder Judicial Avanza: Está a escasos cuatro meses de concluir su gestión como presidente del 
Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo (TSJH). Lo sabe. Conoce leyes, pero eso no altera la disposición de Valentín 

Echavarría Almanza de seguir con el mismo empeño hasta concluir.  El término no puede ampliarse. Lo determinan la 
Constitución del Estado y la Ley Orgánica del Poder Judicial.  El magistrado ni cuenta días ni padece insomnio. Tras ligero 

quebranto en su salud, aparece vigoroso. Se concluye: como si nada hubiera pasado. Natural, lo asume al igual que sus 

comentarios del futbol profesional.  Gusta del balompié; lo ha jugado. Refiere que en otros años, primera etapa de luces del 
Pachuca, "había innegable amor a la camiseta". Era el Estadio Revolución con espectáculo dominical cada 15 días; a las 12 

horas, entre climas variados, calores sofocantes o fríos y lluvia. Afición perseverante, como los mismos que desde el cerro de 
Cubitos seguían con estoicismo las jugadas, aunque empequeñecidas por la distancia. Como esos muñequitos de plomo que 

se accionan por acerados tubos largos plateados y empuñaduras incómodas. Echavarría Almanza acudía puntual con dos de 
sus hermanos: Armando, médico, y Raúl, ingeniero. No faltaban. Era la perseverante religión de jóvenes. Algunos nombres de 

aquellos bien plantados Tuzos, "los que salían a darlo todo": Bobo Madrigal, Moacyr, Arlindo... El suspiro es leve, pero 

audible: "Éramos uno: equipo y seguidores". En abril próximo, el 28, se cumplirán cuatro años de que fue nombrado para 
presidir el TSJH. Antes, los periodos eran de un año, con opción a reelección. La carrera de Valentín Echavarría Almanza ha 

sido sólida. Ha marchado aparejada con discreción y moralidad sin tacha. En 1988 fue electo magistrado, a propuesta de 
Jesús Murillo; aún sin cumplir el año, lo designaron Director General Jurídico; el hoy gobernador Francisco Olvera era 

Coordinador General Jurídico.  Manuel Ángel Núñez, mandatario estatal, lo propuso en 2001 nuevamente para magistrado; en 
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2007 lo reeligieron, por lo que adquirió el beneficio de la inamovilidad. Se pueden ejercer funciones hasta los 60 años, con 

posibilidad de continuar cinco años más. Echavarría estaría de la tesitura de sumarse a la ponencia, aunque acaricia varios 

proyectos en el ejercicio de la ciencia jurídica. En el perfil, el magistrado presidente sentencia que ha seguido el consejo de su 
papá, don Raúl Echavarría Martínez: "Fíjate metas lejanas. Esfuérzate por alcanzarlas. Y tan seguro estás que existen estrellas 

en el cielo, alcanzarás la meta de tu vida". La comprensión, los mismos deseos de prosperidad se hacían patentes en su 
mamá, doña Rafaela Almanza Chávez. No se equivocaron. Hoy en un silencio respetuoso de colaboradores, Echavarría 

recuenta: "He avanzado. Las palabras de mi padre fueron acicate, pero hay aún estadios por alcanzar". Asiente: "Diría, soy 

aún obra inacabada". Don Raúl Echavarría no perdía la pista y a su hijo, durante casi un niño, afectivo, le reiteraba: "¿Dónde 
está mi abogado?"Fue natural: se tituló de abogado. PREPARACIÓN CONSTANTE Por hoy, apretada su libreta de quehaceres 

del día, cursa maestría en Derecho Procesal Penal y Juicios Orales. Termina en 2015. Apunta que el término límite para 
incorporar el nuevo Sistema de Justicia Penal se dará en junio de 2016. Ya lo operan como Chihuahua, Morelos y Estado de 

México. "En Hidalgo, dice, se avanza. Hay la posibilidad de que este año se implemente en el Distrito Judicial de Pachuca; 
existen 17 distritos en el estado". Manifiesta el presidente del TSJH que el gobernador Olvera está particularmente atento 

para que culmine felizmente el proceso. Consideró adecuada la creación de un organismo autónomo que coordina Julio 

Paredes. Acepta Echavarría que el cambio conlleva fuerte inversión económica. "Deben tomarse en cuenta infraestructura, 
equipamiento tecnológico e inmobiliario, y contratación de personal calificado". Apunta que el nuevo sistema es el acusatorio 

adversarial, sustituyendo al inquisitivo, "que ha durado una vida". "He observado que en Hidalgo Barras y Colegios de 
Abogados han mostrado interés para capacitarse en este nuevo sistema. Se han impartido cursos a abogados de los distritos 

judiciales de Huejutla, Tulancingo, Pachuca, Ixmiquilpan, Huichapan, Tula y Real del Monte; no hay rechazo. Comunicadores 

se han pronunciado en el mismo tenor.  "El acusatorio tiene como característica esencial que se establece en rango 
constitucional el principio de presunción de inocencia. También la igualdad procesal entre la parte acusadora (Ministerio 

Público) y el acusado o imputado.  "La etapa de investigación desde el momento que una persona es privada de su libertad, 
se debe comunicar y ponerlo a disposición de control para que se revise si es legal su detención". Resalta que prevalecerá 

transparencia de todas las actuaciones que se realizan en etapa de investigación. RESULTADOS POSITIVOS EN EL PODER 
JUDICIAL Es caballero de gustos llanos. Aprecia el sabor de la buena barbacoa; le gustan tortillas calientes, moldeables. Llega 

a ir al mercado Barreteros, en la calle Guerrero que parte el corazón de la que muchos llaman Pachuca antigua. Uno que otro 

domingo, con su esposa, la trabajadora social Blanca Flores y sus hijos, Monserrat y Valentín, concurre al restaurante Los 
Pilares. No revela cuáles son de ahí sus platillos predilectos. Es su secreto, que sólo comparte con la solícita señorita que los 

atiende. En un análisis de su encargo, Echavarría lo califica de resultados positivos, fortaleciéndose la actividad jurisdiccional, 
con énfasis en la profesionalización del personal. Se impartieron cursos de derechos humanos, equidad de género. Se 

implementaron dos maestrías más, como oferta educativa: Derecho Civil y Procesal y Civil Derecho Procesal Penal y Juicios 

Orales. "No olvidamos a compañeros de servicios generales. Se les brinda la oportunidad de terminar primaria, secundaria y 
desde este enero otros inician su bachillerato. "Se dio un avance significativo en materia de archivo del Poder Judicial. Hay 

personal certificado. Lo compartimos con otros tribunales como Yucatán, Tabasco, Michoacán, Tlaxcala, Estado de México y, 
no hace mucho, Puebla". (Redacción página web). 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Sol de Hidalgo-Barrios altos tendran más obras: Alcalde: El proyecto de remodelación urbana denominado Reloj 

Cultural va, a pesar de las múltiples críticas que ha generado, afirma Eleazar García, presidente municipal de Pachuca, en 
amplia entrevista en la que destacó que este año será benéfico para los habitantes de barrio altos, por la cantidad de obras 

de infraestructura básica que se realizarán.  Puntualizó que está avanzado el proyecto de instalar parquímetros en el centro, 
al tiempo subrayó que en Pachuca ocurren el doble de muertes por accidentes automovilísticos que en la media nacional, de 

ahí la implementación del programa Destino Seguro, que consiste en infraccionar automovilistas que superen los 80 
kilómetros sobre hora en los bulevares y carreteras urbanas.  Recuerda que al principio de su administración no sólo planteó 

la modificación el Reloj Cultural, sino también la edificación de un edificio en este sector, "pero cuando uno empieza a 

meterse a las tripas de la administración y se da cuenta con qué recurso cuenta, hemos tenido que priorizar", refiere.  El 
costo del proyecto es de aproximadamente 100 millones de pesos, subraya.  Con el gobernador Francisco Olvera realizó un 

recorrido por las calles del Centro de Pachuca por la ruta del Tuzobús, y se dio el visto bueno para llevar a cabo el plan de 
remodelación urbana denominado Reloj Cultural.  La Secretaría de Turismo a nivel federal aprobó 3 millones de pesos para la 

realización del proyecto técnico. Para la obra, explicó, el recurso tendrá que ser de manera tripartita. 

 "Respetamos el punto de vista de todos; sólo tomaremos las criticas constructivas y las malas las desecharemos".  
 Refiere que no podemos vivir del pasado, hay que buscar espacios públicos sustentables y de convivencia para las nuevas y 

futuras generaciones, con espacios temáticos, área gastronómica, 2 cinemas culturales; además, aminorar la carga de las 
jardineras en la explanada. PARQUÍMETROS. Habla con el director de EL SOL DE HIDALGO, Carlos Sevilla, y con los 

reporteros Edwin Reyes y Jorge Luis Pérez de los parquímetros, proyecto avanzado. "Tomemos en cuenta que las estadísticas 
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a nivel mundial refieren que los compradores potenciales tienen acceso a un estacionamiento, y en el centro de Pachuca no 

hay suficientes espacios públicos". Explica el proyecto: es igual al de recolección de basura y Destino Seguro, donde el 

concesionario invierte en la infraestructura con la visión de recuperar a largo plazo. Sobre el costo que tendría por hora, 
refiere que le atrae el que pretende cobrar ocho pesos por hora, misma que tiene la capacidad de fraccionar el cobro sólo por 

minutos utilizados. Ante la reciente donación de animales del Bioparque de convivencias a Wild Animal Sanctuary, ubicado en 
el estado de Colorado, Estados Unidos, y el anunciado cierre del Tuzoofari, consideró que su administración no ha pensado 

atraer especies a Pachuca. La prioridad es concluir los trabajos de remodelación del Bioparque antes del 30 de abril. Debido al 

reconocimiento que ha obtenido el municipio de Pachuca a nivel mundial por el rescate de animales y su reincorporación a su 
hábitat natural, explicó que hay la posibilidad de que Wild Animal Sanctuary invierta en la construcción de un santuario en la 

comunidad El Cerezo. RADAR. Subrayó que en Pachuca ocurren el doble de muertes por accidentes automovilísticos que en 
la media nacional, de ahí la implementación del programa Destino Seguro.  En reunión de seguridad a nivel nacional, expuso 

la necesidad de compartir la base de datos de otros estados que también tienen programa Radar, a fin de evitar la impunidad 
de automovilistas que circulen a exceso de velocidad. Insistió que el tema del "radar" no es recaudatorio, sino más bien 

medida para reducir el índice de accidentes y muertes en los bulevares de Pachuca; la meta en su primer año es reducir las 

muertes por accidentes en un 20 por ciento.  En cuanto al porcentaje de repartición de las multas por exceso de velocidad, 
refirió que durante los primeros diez meses a la empresa Autotraffic le corresponderá el 85 por ciento y al Ayuntamiento el 

15. Sin embargo, pasado ese tiempo, será de un 50 por ciento para cada instancia, y aunque no se trate de un tema 
recaudatorio, permitirá el ingreso a las arcas municipales de más de 11 millones recaudados en 2013. Destacó el presidente 

Eleazar García, además, que el equipo pasará a propiedad del municipio, lo que implica unos 30 millones de pesos. 

REFORMA HACENDARIA. En cuanto a la reforma hacendaría, aseguró que viene a beneficiar a los municipios, con una 
mejor repartición de recursos. En la actualidad la Federación otorga apenas el dos por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) 

y pretenden que para los próximos años sea de un 10 por ciento. Reconoció que en servidos públicos actualmente Pachuca 
presenta un rezago importante, esto debido a la proliferación de asentamientos irregulares, en donde, dijo, la administración 

que preside luchará por rebajarlo con buena relación de trabajo con instancias federales y estatales como Corett. "Así 
contribuiremos al proyecto del gobernador Olvera, de dejar las bases bien asentadas, de no más asentamientos irregulares". 

BARRIOS ALTOS. Los resultados de recaudación del año pasado, dijo, permitieron aplicar más de 800 millones de pesos en 

servicios, lo cual calificó como histórico para Pachuca, y vaticinó que este año será mucho mejor para los barrios altos, donde 
tienen proyectado rescatar áreas deportivas, ampliar la red de alumbrado público y pavimentación. A esto se suma la creación 

del velatorio municipal y la edificación del rastro municipal tipo TIF. Por último, sobre los 502 compromisos firmados en 
campaña, aseguró que hasta el momento llevan cumplidos más de 50 por ciento. (Redacción, página 12) 

 

Plaza Juárez-Obras por 5 millones en barrios altos (Oscar Raúl Pérez Herrera, página 3ª) 
 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Aumento en la Universidad: La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo es la máxima casa de estudios de 

preparatoria y nivel profesional de la entidad que atiende a la mayor población estudiantil no sólo de la demarcación, sino de 
diversas regiones del país. Con casi 40 mil registros en su matrícula, la institución se mantiene con presupuesto público que 

otorga el Poder Ejecutivo y con algunas partidas especiales de la SEP y la ANUIES, entre otras bolsas, que han permitido su 
desarrollo para poder ofertar espacios a la mayor cantidad de alumnos posibles. Siendo Hidalgo uno de los estados con 

menos población que egresa de carreras profesionales en el centro del país -en Hidalgo uno de cada cuatro jóvenes de 20 a 

24 años cuenta con algún grado aprobado en el nivel superior, de los cuales sólo el 64.2 por ciento, seis de cada 10 asisten a 
la escuela según el INEGI en 2012- se deben plantear escenarios reales y alcanzables en materia educativa; uno de ellos, de 

los más importantes, el contar con condiciones de acceso para todos. Para este semestre, las autoridades universitarias 
tomaron la decisión de aumentar la cuota semestral por alumnos que se paga actualmente (y que ronda de entre los 800 a 

los mil 200 pesos) aunque para el próximo 20 de enero que inician las actividades del ciclo escolar, se tendrá un incremento 
de 160 pesos para los estudiantes de nuevo ingreso. Según algunas cifras de la UAEH, se espera la incorporación de 4 mil 

219 alumnos en nivel licenciatura y 720 en bachillerato luego de haber sido aceptados mediante selección avalada por el 

Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval). De acuerdo al presidente de la sociedad de alumnos de 
la UAEH, Jorge Mayorga Olvera, el alza se da para que los estudiantes tengan un seguro de gastos mayores, el cual será 

otorgado por la empresa GNP Seguros. Hasta el momento no existe un pronunciamiento de manera oficial al respecto, por lo 
que se desconocen los términos en que fue pactado el alza, sin embargo, lo único cierto es que habrá casi 5 mil 

oportunidades de pago de casi mil pesos por estudiar el semestre; es decir, 5 millones de pesos que podrían ingresar a las 
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arcas universitarias tan sólo por cuotas. El presupuesto aprobado por el Consejo Universitario para 2014 es superior a los mil 

568 millones de pesos, por lo que parece estar completo el paquete económico de la UAEH para los siguientes meses. Aún así 

surgen cuestionamientos entre el alumnado que cada año suele tener las mismas dudas sobre los incrementos, por mínimos 
que sean, para poder sobreponerse a la carga que representa para muchos el estudiar y vivir en Pachuca y provenir de algún 

municipio u otro estado. Tendrán que salir las autoridades universitarias a aclarar la situación e informar a sus estudiantes, 
pues en la medida que transparente la vida universitaria será el ejemplo que ofrezcan para las nuevas generaciones.  

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
 

RONALDO PELÉ, CUARÓN, LUCERITO… 
AYER DÍA  DE CELEBRIDADES… 

 

Hay días en que se imponen las llamadas celebridades por su peso específico y se convierten por si mismas en las grandes 
noticias. El de ayer fue uno de esos días por que en torno a esas personalidades giraron las noticias, lo mismo en los deportes 

que en los espectáculos, y ni se diga en lo que se conoce como los chismes donde gente que ha hecho de esta industria su 
negocio logra con maña estar todos los días en la presencia de la ciudadanía. En la cuestión de los deportes mucha gente 

estuvo atenta para saber quién se hacía merecedor al BALÓN DE ORO que la FIFA entrega al mejor jugador de futbol del 

mundo, que peleaban tres extraordinarios jugadores como son MESSI, RONALDO Y RIBERY , uno argentino que en realidad 
es español , el otro francés y otro portugués. MESSI lo ha ganado varias veces y dicen sus incondicionales que podía ganarlo 

otra vez, aunque sus detractores dicen que alguna vez lo ganó por decreto porque quien debió ganarlo era el español de 
nacimiento INIESTA a quien finalmente no se lo dieron. Riber fue muy publicitado, pero pese a todo no parecía tener con qué 

ganar el trofeo, porque es un jugador- dicen los enterados- con límites y el balón de oro es para jugadores sin más límites 
que el infinito esto es sin límites. CRISTIANO parecía el más indicado para ganarlo, por su talento, y por ser un monstruo del 

futbol con estadísticas que espantan. Finalmente, el balón de oro fue para el portugués en una decisión que honra al futbol y 

al esfuerzo y al talento. Nadie en su sano juicio objetó el trofeo. El mismo Messi y Ribery aplaudieron la decisión. Sólo un 
argentino trasnochado en México apellidado Brailovsky ex jugador del América estuvo en contra, alegando que el trofeo debió 

ser para su paisano Messi.  El señor habla mucho, y parece que piensa poco, pero tiene derecho a decir lo que se le ocurra. 
Otra cosa es que se le crea. PELÉ, estuvo en la ceremonia y en la misma se le entregó un balón de oro. Pelé lloró de 

emoción. El verdadero rey del futbol merecía ese premio. Fue un fenómeno de este deporte. Desde los 17 años maravilló al 

mundo. Nadie como él, ni Maradona , ni Messi ni nadie. Sólo Pelé.  Es y será el rey. Su majestad de tres corazones.  CUARÓN 
Pero también ayer CUARÓN ganó el globo de oro como el mejor director por la película GRAVITY. Es mexicano y eso merece 

una celebración. El sólo dijo a nuestro estilo ¡ay guey!. Es algo que nos demuestra que en México hay talento,capacidad y 
materia prima para triunfar. Da gusto sin duda alguna. Es motivo de orgullo y de sentirse bien enmedio de tantas fallas y de 

tanto relajo en seguridad sobre todo, como en MICHOACÁN CON LOS CASOS DE AUTODEFENSA donde nuestro país muestra 

uno de sus rostros más preocupantes en cuanto a la seguridad- LUCERITO. El caso de la cantante de 42 años LUCERITO 
donde aparece en fotografías con su novio el señor MICHEL KURI posando con una cabra montés a la cual cazaron ha dado 

mucho de qué hablar sobre todo porque la señora es personaje del mundo del espectáculo. Ha merecido ,muchas críticas casi 
generalizadas y provocado entre otras cosas la cancelación de su participación en el fesival de Viña del Mar en Chile. 

Principalmente porque su personalidad es de mujer dulce y aliada de las mejores causas de los niños y con esto de la caceria 
como que rompe con esa imagen. Es el precio de ser una personalidad o de aparentar serlo. Y luego que quien la defiende es 

entre otros LAURA BOZO ya se imagina usted lo que se provoca. En fin que el día de ayer fue día de personalidades de todos 

los órdenes. Hasta para descansad de la política un poco lo cual no es malo.  (Adalberto Peralta, página 02) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

 

Michoacán la tierra de Calderón: Fueron muchos los errores cometidos por los gobiernos emanados de los partidos de 
Acción Nacional y de la Revolución Democrática, los que abonaron para que en Michoacán, la insegwidad llegara a los 

extremos. Vicente Fox Quesada, el ex presidente de México que hoy está interesado en vender mariguana, jamás supo 
conjugar las cosas para que la transición política se diera en un clima de tolerancia y respeto hacia gobiernos emanados de 

ideologías políticas distintas. Así fue como Lázaro Cárdenas Batel, caminó prácticamente solo como gobernador de Michoacán, 

pues Fox jamás entendió la responsabilidad de estar al frente del Pacto Fede. y mientras apoyó indiscriminadamente a los 
gobiernos emanados del P., excluyó de las políticas nacionales no a los gobiernos, sino a mexicanos de entidades no 

gobernadas por el blanquiazul. Si bien es cierto que Michoacán no figura entre los 5 estados con mayor atraso en el contexto 
nacional, muchas de sus regiones son habitadas por población indígena que por décadas ha vivido en la marginación y en el 

rezago. La pobreza de esas localidades, desatendida durante el periodo de Fox fue utilizada por grupos fàcticos como la 

llamada "Familia Michoacana", o expresiones religiosas como la Nueva Jerusalén, que acentuaron los problemas sociales en la 
zona. Solo, sin el apoyo de la Federación, es posible que Lázaro Cárdenas Batel pudo haber realizado pactos con algunos 

grupos, pactos que además de sepultar la paz social en esa entidad, fueron tal vez heredados a Leonel Godoy, el segundo 
gobernador perredista michoacano. Fue precisamente en una ceremonia la noche del 15 de septiembre, cuando México 

entero se convulsionó tras la violencia ocurrida en Morelia, cuando el gobernador Leonel Godoy tenía programada la 
ceremonia para celebrar la independencia. El mensaje era clara los grupos de criminales decidieron declarar la guerra no a las 

autoridades estatales, sino al estado mexicano, que encabezado por el michoacano Felipe Calderón nunca atinó cómo 

enfrentar la creciente violencia en su estado natal. La pugna por la sucesión de Godoy, fue motivo para los cárteles de la 
localidad, que en los meses recientes denunciaron el presunto intento de Luisa María Calderón por "tender puentes con 

éstos", cuando la hoy senadora pretendía convertirse en gobernadora de Michoacán. Tiene razón el senador hidalguense 
Omar Fayad, cuando rechaza cualquier tipo de tolerancia para los criminales v para los civiles armados que, convertidos en 

autodefensas pretender ganar territorio y sustituir en la ilegalidad al estado. Y sin embargo, en Michoacán la paz se ve lejana, 

una de las herencias de Felipe Calderón a la tierra que lo vio nacer.  (Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

El protagonismo de Paty: Patricia Marcela González Valencia a dos semanas de cumplir un año en la delegación de la 
Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) se ha convertido en un dolor de cabeza no sólo para quienes laboran en esa 

representación del gobierno federal también para sus compañeros delegados y para el gobierno estatal porque enrarece el 
ambiente entre las instancias del gobierno de la República con las estatales ya que además quiere asumir las funciones que le 

corresponden a Daniel Lara Baños delegado de la Secretaría de Gobernación (SeGob). Desde su designación a la que acudió 
el zacatecano Pedro de León Mojarro coordinador de delegaciones de Sedesol se ha empeñado en recalcar la diferencia entre 

los programas estatales y federales con total falta de coordinación con la instancia estatal de la que es secretaria Edna 

Geraldina García Gordillo a pesar del llamado del gobernador para que se coordinen los esfuerzos y la población reciba en 
forma más eficaz los beneficios sin embargo el escenario en este caso no ha mejorado por el contrario parece  que se agudiza 

la mal entendida competencia. Es secreto a voces que en las periódicas reuniones a que convoca Lara Baños para establecer 
estrategias que permitan mejorar las funciones del gobierno federal, González Valencia asume posturas protagónicas y quiere 

asumir el rol que corresponde al delegado de la Secretaría de Gobernación lo que provoca malestar entre los demás 

funcionarios porque al mismo tiempo se ha convertido en la principal promotora de la titular de la Comisión Nacional de 
Atención a los Pueblos Indígenas (CDI) Nuvia Mayorga Delgado. Ex secretaria general del Comité Directivo Estatal (CDE) del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) Patricia González concluyen otros delegados le hace un mal favor a la originaria de 
Francisco I. Madero que hasta el momento no ha manifestado interés por competir por la candidatura a suceder en la primera 

magistratura del estado a Olvera Ruiz y aunque así fuera adelantar tiempos no favorece a nadie, menos a quien considera su 

jefa política que camina con discreción y que está empeñada primero en ofrecer resultados en la CDI.(Alberto Witvrum, 
página web)  
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Crónica-Balcón Político… 

 

Denuncian despido injustificado en el IEEH: Por lo menos una decena de empleados del Instituto Estatal Electoral en 
Hidalgo (IEEH) han pasado a formar la lista de desempleados, a partir de este mes, luego que lista en mano el vigilante del 

acceso al organismo electoral les fue notificando uno a uno que tenían prohibido pasar, por “órdenes superiores”. Esta 
mañana en la Procuraduría de la Defensa del Trabajo habrá reunión entre los despedidos y autoridades del IEEH, en busca de 

un acuerdo conciliatorio. Algunos de los afectados, que pidieron omitir sus nombres, cuentan que desde diciembre pasado se 

les ofreció que renunciaran voluntariamente, sin dar mayores argumentos sobre esa determinación. Quienes se opusieron 
encontraron que no podían ingresar a su centro de trabajo. Acudieron a la Junta Local de Conciliación y Arbitraje para 

demandar al organismo por despido injustificado, aunque de manera tramposa se les pretende hacer valer que faltaron tres 
días consecutivos, una causal para concluir la relación laboral, sin opción a indemnización. Los afectados también acudieron a 

la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), donde lo más que les “sugirieron” es que buscarán un 

acuerdo conciliatorio con la parte patronal. Luego fueron a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), donde se 
atendió su caso y funcionarios del organismo encontraron que hay “conflicto de intereses” entre el IEEH y la CDHEH, toda vez 

que el ombudsman, José Alfredo Sepúlveda Fayad, es padre de la consejera electoral Isabel Sepúlveda Montaño. Hasta ahora 
los despedidos no han encontrado rezones suficientes que justifiquen esta actitud de los funcionarios del IEEH y en algunos 

casos podría tratarse de aquellos empleados que no accedieron a algunos actos tramposos que están por ventilarse. De 
hecho, en diciembre pasado, los siete consejeros electorales se comprometieron, previo acuerdo por escrito con los 

representantes de los partidos políticos ante ese organismo, a que no habría reajustes de personal. Hoy se espera una 

resolución de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, ante lo que parecería un acto de injusticia laboral y trato despótico 
contra quienes han colaborado durante varios años en el IEEH, hoy representado por Mario Pfeiffer Islas como consejero 

presidente. (Carlos Camacho, página 03). 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que el problema de cobros en tiendas de conveniencia podría destapar una serie de irregularidades a nivel estado; y es 
que mientras algunos propietarios de franquicias comerciales ordenan no cobrar recibos de servicios como agua, luz y predial 

para no meterse en problemas, otros lo hacen sin expedir los comprobantes de pago de la caja registradora lo que al final 

puede derivar en un fraude fiscal. Dicen que por tal motivo, la Caasim ya retiró de sus recibos impresos el logo de la tienda 
donde se puede aún pagar, lo malo es que el ciudadano, es el último en ser informado y al final no puede realizar sus 

depósitos. Para qué ofrecen el servicio. 

: Que parece que en el ayuntamiento capitalino buscan dar solución a problemas añejos, como el de la definición de los 

límites territoriales entre Pachuca y San Agustín Tlaxiaca, por lo que el regidor perredista Andrés Yañez fue el 
encargado de anunciar públicamente que pedirán al edil de la demarcación vecina, Arturo Hernández Máximo, que 

comience el diálogo para definir los límites territoriales y evitar llevar el tema al Congreso estatal, que dicho sea de paso, no 
ha podido resolver casos similares, sobre todo en el  Mezquital.  

: Que en la clínica del IMSS de Tepeji del Río han restringido la entrada a los usuarios que van por consultas menores, 
pues aunque las autoridades de salud no han querido dar una versión oficial, se dicen que dentro del hospital hay al 

menos tres personas infectadas con el virus de la influenza, por lo que el acceso al centro médico es solo para quienes tienen 
una urgencia, pues lo único que dicen es que no los dejan entrar “por seguridad” de los propios usuarios. 

: Que ya son varios municipios en los que los pobladores se han quejado amargamente de la mala atención y falta de tacto 
de los trabajadores del IFE que están en los módulos para renovar las credenciales de elector, pues además de 

Pachuca, dicen que también lo hacen en municipios de la Huasteca y el Mezquital. El problema es que el personal que 
labora en estos módulos no está capacitado para trabajar bajo presión, lo que provoca sobre saltos de los trabajadores hacia 

el electorado. (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

 

“Estaremos en posibilidad de llevar a cabo el proyecto de movilidad en las próximas semanas, haremos la conectividad en las 
ciclovías y podremos seguir impulsando las obras de ciclovías y senderos verdes” 

Eleazar García Sánchez 

Alcalde de Pachuca sobre los proyectos en materia de obra pública para este año. 

 “Vamos a esperar, todavía falta mucho tiempo, no hay que anticiparnos, creo que lo importante que el Partido Verde en 

Hidalgo siga caminando de la manera como se ha hecho hasta este momento” 

Jorge Malo Lugo 

Presidente del Partido Verde en Hidalgo, sobre la renovación de la dirigencia estatal. 

 “Hay que recordar que el municipio es cambiante a un ritmo impresionante. Día a día tenemos nueva vivienda, tenemos más 

habitantes, estamos creciendo de manera importante tanto en vivienda como en comercio” 

Gustavo Gutiérrez Ávila 

Secretario de Finanzas y Administración en la Reforma, sobre las cuentas del predial. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que seria muy recomendable para el alcalde de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza Benito, solicitar licencia al 

cargo para enfrentar su proceso judicial derivado de la golpiza que le propinó a su esposa el mes pasado. De esa manera 

evitaría someterse a un juicio político y ser desaforado, además de la sanción que la contraloría estatal le aplicaría —después 
de la sentencia por parte de la autoridad judicial— al inhabilitarlo para ocupar algún cargo público por los años que esa 

dependencia determine. Así que esperaremos ver qué rumbo tomará este asunto tan espinoso. 

Que el próximo jueves 16 de enero, dentro del marco de los festejos por la erección del estado, será condecorado el escritor 

Miguel León Portilla con la medalla Fray Bernardino de Sahagún. Lo anterior obedece a la propuesta del Consejo de 
Cronistas de la entidad, quienes reconocen a León Portilla por lo estudioso de la lengua madre náhuatl, misma que entiende y 

habla a la perfección. El evento será en la sala Salvador Toscano del conjunto cultural de San Francisco, en la capital del 
estado. La medalla se la entregará el gobernador Francisco Olvera Ruiz, quien encabezará los festejos. 

Que hablando de las celebraciones por la erección del estado, en la Rotonda de los Hidalguenses Ilustres serán depositados 
los restos de Manuel Fernando Soto, precursor de la creación del estado. También descansarán allí los restos de 

Margarita Michelena, periodista hidalguense de renombre nacional. Ese mismo día Olvera Ruiz encabezará en el 
Congreso del estado la firma del convenio de coordinación para actualizar y modernizar el marco jurídico del estado. 

Que alcaldes de Hidalgo recibirán hoy un curso de capacitación en un hotel de Pachuca. Se sabe que fueron convocados por 
Daniel Rolando Jiménez Rojo, delegado estatal de la Cdi. El propósito de esta reunión es brindarles herramientas sobre 

los programas a desarrollar en el presente año. Es interés de la Comisionada Nacional para los Pueblos Indígenas, Nuvia 
Mayorga Delgado, que los presidentes municipales involucrados en las acciones de esa dependencia federal conozcan la 

viabilidad de lo que se desarrollará en sus municipalidades en el presente ejercicio. 

Que buen número de panfletos aparecieron en las calles y oficinas de la Presidencia Municipal de Pachuca, mismos que 

consignan el desacuerdo de la base trabajadora sindicalizada con su dirigente Percy Espinosa, a quien le reclaman el tener 
en la llamada nómina especial —con buenas plazas y sin trabajar— a buen número de familiares.  (Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón...  

 

Una vez más, a rescatar a Michoacán. ¿Y cuándo lo rescatarán de los rescatadores? 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
A fin de mejorar la recaudación en el tema de la tenencia y el control vehicular del estado, la Secretaría de Finanzas alista 

nuevos mecanismos y estrategias que optimicen dicho rubro pero que también signifiquen un mayor registro de unidades que 
circulan en la entidad, con el afán de superar las metas del año pasado. Los recursos alcanzados servirán a diversas obras y 

acciones que significarán mejor calidad de vida para los hidalguenses. Por lo cual hay que cumplir compromiso.  

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-Juan M. Menes: Llega a este espacio Menes Llaguno por ser el encargado de dar a conocer los detalles sobre los 

eventos que tendrán lugar a propósito del 145 aniversario de Hidalgo como entidad. El cronista vitalicio del estado funge 

como uno de los hombres que con amplía y comprobada labor busca rescatar y difundir desde varios escenarios los pasajes y 
cultura del pueblo hidalguense. 

 
Abajo-Víctor Trejo: Trejo Carpio como diputado de representación proporcional aparece como uno de los ejemplos para 

justificar el argumento de desaparecer esa figura porque “ni ata ni desata”. El emanado de las filas de Nueva Alianza en 

ninguna de las comisiones que integra es elemento preponderante. Deja mucho que desear porque finalmente recibe un 
sueldo y tal parece que es sólo por “pasar lista” en la LXII Legislatura. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

VIGILANCIA 
El pasado fin de semana elementos del Ejército Mexicano hicieron guardia en el Hospital General de 

Pachuca. Dos unidades con soldados realizaron labores de vigilancia desde el jueves a las afueras y en los 
accesos del centro, pero ni siquiera al personal de salud le fue informada la razón del operativo. Presuntamente 

custodiaban a uno de los pacientes que fue atendido en el nosocomio, pero hasta el momento no hay ningún informe oficial 

de la Sedena ni del hospital al respecto. 
 

MARCHITA 
Luego de una corta caminata por Pachuca el grupo Antorcha Campesina llegó el lunes a Palacio de Gobierno 

con una nueva lista de solicitudes. Los antorchistas presentaron esta vez un pliego petitorio con 110 

solicitudes, entre obras, proyectos y apoyos para distintos rubros. Ésta, como otras agrupaciones, tiene bien claro su 
método de operación y para iniciar el año anuncian que entregaron las solicitudes, de acuerdo con el paso de los días 

veremos cómo endurecen sus posturas y radicalizan sus acciones; tal como lo hacen cada año. 
 

EVENTOS 
Interesantes actividades prepara el gobierno del estado con motivo del 145 aniversario de la erección del 

estado de Hidalgo. Además de la visita de connotados intelectuales y eruditos, también habrá festejos 

populares. 
 

MERCADO 
En Villa de Tezontepec se quedaron esperando que concluyera la obra de un mercado municipal que se había 

proyectado desde hace cuatro años. Según los comerciantes y vecinos de la zona, la primera inversión se dio y 

la obra comenzó; sin embargo, al llegar el cambio de administración y de filiación política en la presidencia 
(del PRI al Panal) no continuaron los trabajos. Luego de mucho discutir e insistir, el ayuntamiento decidió cambiarle el 

giro a lo poco que construyeron del proyecto original y ahora serán oficinas municipales. (Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Inicia desarme de las autodefensas: El gobierno federal anunció que la seguridad en los municipios de 
Michoacán donde se han registrado enfrentamientos, así como la quema de vehículos y comercios en las últimas semanas, 

será asumida por la Federación, y emplazó a grupos de autodefensa a regresar a sus comunidades de origen. El secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, explicó que se reforzará una estrategia amplia e integral en los municipios más 

afectados, para garantizar la seguridad de las personas, de sus bienes y también combatir las condiciones sociales que 

generan las conductas violentas. Puntualizó que el gobierno federal aplicará la ley de manera “rigurosa e indiscriminada”, por 
lo que no habrá tolerancia alguna para cualquier persona que sea sorprendida en posesión de armas sin contar con 

autorización.  Por la noche, se reportó que el Ejército Mexicano inició el desarme de grupos de autodefensa en la localidad de 
Nueva Italia, cabecera municipal de Múgica, donde el domingo se registró un enfrentamiento entre éstos y el cártel de Los 

Caballeros Templarios. En una página de Facebook en la que normalmente dan a conocer información de los grupos de 
autodefensa se reportó la muerte dos personas en Antúnez. Se aseguraba que las víctimas recibieron disparos de soldados y 

presentaron un video en el que civiles discutían con al menos un militar, se escuchan detonaciones y posteriormente aparece 

el cuerpo de un hombre ensangrentado y aparentemente sin vida. La Secretaría de la Defensa no confirmó ningún 
enfrentamiento.  Mediante un video, José Manuel Mireles Valverde, líder del Consejo General de Autodefensas y 

Comunitarios de Michoacán, aseguró que atenderían el llamado del secretario de Gobernación y regresarían a sus 
comunidades.  El arribo de los soldados comenzó a partir del mediodía de ayer, en Uruapan, donde aterrizaron aviones 

Hércules para comenzar a desplegarse en diferentes municipios y poblados con autodefensa. En la localidad de Nueva Italia, 

El Americano, líder operativo de los grupos de autodefensa de Buenavista, confirmó que el Ejército comenzó a desarmarlos. 
Dijo que no es la primera vez que ocurre, pues en otras ocasiones les han quitado las armas con la promesa de devolvérselas, 

“pero no lo hacen”.  Versiones de las autodefensas indicaban anoche que las fuerzas federales se dirigían a diferentes 
municipios. En redes sociales, los grupos llamaron a bloquear los accesos a los pueblos.  Durante la firma del acuerdo para el 

Apoyo Federal a la Seguridad de Michoacán, Osorio Chong invitó a los grupos de autodefensa a colaborar con las autoridades 
para que proporcionen información que permita detener a los delincuentes.  “Se invita a los integrantes de estos grupos para 

que en caso de considerar que si su vocación de servicio está orientada hacia las tareas de seguridad y protección de sus 

comunidades, puedan hacerlo y mediante los procesos reglamentarios pertinentes cumplan con los requisitos para ser 
reclutados y adiestrados, incorporándose a los cuerpos policiacos instituidos con tal propósito y recibiendo, en su caso, el 

salario que por ley les corresponde”, señaló.  Luego del anuncio, comenzaron a arribar fuerzas federales en distintos puntos 
del estado. La Procuraduría General de la República (PGR) comisionó por tiempo indefinido a 70 servidores públicos y prestó 

11 helicópteros, para tareas operativas y de investigación necesarias.  Indicó que por instrucciones del titular, Jesús Murillo 

Karam, la subprocuradora Jurídica y de Asuntos Internacionales, Mariana Benítez, hizo entrega de los helicópteros y 
recursos humanos que se coordinarán con el grupo interinstitucional formado ayer.  En un comunicado, la institución detalló 

que esta primera acción tiene “el propósito de recuperar el orden en aquellas zonas y municipios del estado de Michoacán 
donde se necesita fortalecer el estado de derecho”, por lo que se enviaron las aeronaves y al personal, entre los que están 

elementos operativos y de reacción de la Policía Federal Ministerial, así como agentes del Ministerio Público federal.  En 

Morelia, acompañaron a Osorio Chong los secretarios de la Defensa Nacional (Sedena), general Salvador Cienfuegos 
Zepeda; de Marina (Semar), Vidal Francisco Soberón Sanz, así como el procurador Murillo Karam, y el comisionado 

Nacional de Seguridad, Manuel Mondragón y Kalb.  El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, expresó su repudio a 
las personas que han cometido actos de ilegalidad y criminalidad en la entidad.  Indicó que, como medida extraordinaria, “a 

partir de ahora estaré y despacharé de manera recurrente, muy recurrente, en Apatzingán y en toda la región, tanto como 
sea necesario, hasta que sus habitantes se sientan seguros”. Se comprometió a hacer “un gobierno desde la región”.  El 

acuerdo incluye el arranque del Instituto Estatal para la Formación de Policías e Investigadores, lo que permitirá la formación 

de personal que se encargará de la protección de los ciudadanos y la investigación de los delitos.  También, la creación de la 
maestría para la formación de Ministerios Públicos que prestarán sus servicios en la Procuraduría local y en la delegación de la 

PGR.  Además, la edificación de una Unidad Antisecuestros que será certificada, capacitada y equipada por el gobierno de la 
república, y la asignación de 250 millones de pesos para reforzar el Programa de Prevención del Delito. (Marcos Muedano, 

primera plana) 
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La Jornada-Asume el gobierno federal la seguridad en Tierra Caliente: El secretario de Gobernación, Miguel Ángel 

Osorio Chong, emplazó a los grupos de autodefensa a regresar a sus lugares de origen y reincorporarse a sus actividades 

cotidianas, en tanto las fuerzas federales, en coordinación con las autoridades estatales, se hacen cargo de la protección y 
seguridad de los habitantes de la Tierra Caliente. Después de firmar el acuerdo de coordinación para el apoyo federal a la 

seguridad en esa entidad con el gobernador Fausto Vallejo Figueroa, el funcionario federal sostuvo que se aplicará la ley de 
manera rigurosa e indiscriminada y no habrá tolerancia para quien sea sorprendido armado sin autorización. En su discurso, 

pronunciado en palacio de gobierno, subrayó que los delincuentes deben recibir el trato que la ley dispone y en ese sentido 

no habrá ninguna consideración por el Estado mexicano. No hay espacio alguno ni para la tolerancia ni para la complacencia, 
advirtió. Reconstruir el tejido social. Expuso que para derrotar a la delincuencia es necesario reconstruir el tejido social, 

porque Michoacán vive las consecuencias del abandono y no basta el uso de la fuerza pública. Acompañaron a Osorio Chong 
los secretarios de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, y de Marina, Francisco Soberón Sanz, así como el 

procurador Jesús Murillo Karam, entre otros funcionarios del gabinete de seguridad nacional. El titular de Gobernación 

anunció que se destinarán 250 millones de pesos para reforzar el programa de prevención del delito en el valle de Apatzingán 
y una parte de la Sierra Occidental. No nos puede ocurrir mañana lo que estamos viviendo hoy por falta de prevención; ya 

aquí se vivieron las consecuencias por el evidente abandono del tejido social, insistió. No citó los municipios afectados por los 
grupos delincuenciales y la violencia en esas regiones, pero sí se refirió a las poblaciones donde han surgido grupos de 

autodefensa, como Tepalcatepec, Buenavista Tomatlán, Coalcomán, Chinicuila, Aguililla, La Huacana, Tancítaro, Apatzingán, 
Parácuaro y Múgica. Osorio Chong explicó que la Tierra Caliente tiene particularidades y una historia de más de una década 

en la que se han presentado las condiciones políticas, sociales y económicas más propicias para la incubación de la 

delincuencia, la inseguridad y la violencia. Lo que ha ocurrido en esta región durante estos años no tiene paralelo ni 
precedente en ningún otro lugar de la República; la descomposición paulatina del tejido social se ha conjuntado con un 

acelerado proceso de destrucción del tejido institucional, afirmó. Agregó que esa situación ha dado paso a la operación de 
grupos delincuenciales y posteriormente a la formación de autodefensas. Señaló que estas últimas también han coadyuvado a 

deteriorar el de por sí lastimado tejido institucional, por debilitar el estado de derecho y por abonar en el terreno siempre 

arbitrario inconstitucional y peligroso de la aplicación de la justicia por propia mano. Mencionó que las guardias comunitarias 
se originaron por no encontrar oportunamente respuesta a sus demandas de seguridad en las instituciones. Añadió que ante 

la petición del gobierno de Michoacán de hacer frente a la crisis de seguridad, la Federación, mediante sus instituciones, se 
encargará de la protección de los habitantes de la Tierra Caliente, en coordinación con las autoridades estatales. Aclaró que 

esta medida no interrumpe ni sustituye las actividades que actualmente realizan el Ejército, la Armada y la Policía Federal, ni 
supone la reducción en el número de efectivos que trabajan en esos lugares. Comentó que aprovecharán la información que 

tienen las autodefensas para dar con el paradero de los criminales e, incluso, los guardias comunitarios que tengan vocación 

de servicio podrían integrarse a los cuerpos de seguridad. Vallejo Figueroa dijo que con valor, cohesión y firmeza iremos 
contra los criminales y los procesaremos con apego a derecho para que se les castigue con todo el rigor de ley; no daremos 

tregua. Anunció que despachará de manera recurrente en el municipio de Apatzingán y en otras localidades de la Tierra 
Caliente hasta que sus habitantes se sientan seguros y las actividades vuelvan a la normalidad. (Ernesto Martínez 

Elorriaga, primera plana) 

Excélsior Segob lanza ultimátum a grupos de autodefensas en Michoacán: El secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong, lanzó un ultimátum a los grupos de autodefensa para que dejen las armas, regresen a sus comunidades 

y den información que ayude a capturar a miembros de la delincuencia. En la firma del Acuerdo para el Apoyo Federal a la 

Seguridad de Michoacán, en el que participó el gobernador Fausto Vallejo, Osorio Chong anunció que las fuerzas federales 
asumirán la seguridad de Tierra Caliente, que se ejercerán 250 millones de pesos para la región y se habilitó el número 088 

para denuncias anónimas. En tanto, civiles armados extendieron su presencia al municipio de Coahuayana. En Múgica y 
Parácuaro, el Ejército los enfrentó y desarmó. Segob emplaza a las autodefensas a que se replieguen. El secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, llamó a los grupos de autodefensa a que se replieguen, vuelvan a sus lugares de 
origen, se regulen ante las instancias del Estado y den a conocer información para ubicar a los miembros de la delincuencia 

organizada en la región de la Tierra Caliente. “Hemos conocido de ellos que el surgimiento de algunos se originó en su 

frustración por no encontrar oportunamente respuesta a sus demandas de seguridad en las instituciones encargadas de 
hacerlo y los invitamos entonces a mantenerse dentro del marco de la ley”, expresó el funcionario federal durante la firma de 

Acuerdo para el Apoyo Federal a la Seguridad en Michoacán. “Michoacán no puede seguir experimentando las consecuencias 
de la no prevención, no se puede pensar que es sólo con cuerpos de seguridad como se combate a la delincuencia. A los 

grupos de autodefensa se les emplaza para que regresen a sus lugares de origen y se reincorporen a sus actividades 

cotidianas, la seguridad de sus comunidades estará plenamente a cargo de las instituciones”, añadió. Vallejo despachará 
en la zona de conflicto. El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, aseguró que despachará “de manera 

recurrente” en Apatzingán, el principal núcleo urbano de la Tierra Caliente michoacana, hasta que se normalice la situación de 
violencia que azota la región. “Como medida extraordinaria, les informo que como jefe del Ejecutivo estatal, a partir de ahora 
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estaré y despacharé de manera recurrente, muy recurrente, en Apatzingán y en toda la región, tanto como sea necesario, 

hasta que sus habitantes se sientan seguros y normalicen sus vidas”, indicó el mandatario michoacano en el marco de la 

firma del Acuerdo para el Apoyo Federal a la Seguridad en Michoacán. “Con valor, cohesión y firmeza iremos contra los 
criminales y los procesaremos con apego a derecho, para que se les castigue con todo el rigor de la ley. No daremos tregua”, 

expresó. “Prometo hacer gobierno desde la región, cerca de la gente, escuchando y sirviéndoles a los mismos. Con este 
acuerdo y las acciones que de él derivan, se fortalece el Estado de derecho en Michoacán, se fortalece la gobernabilidad, se 

reencauzan y fortalecen las instituciones estatales y municipales.” Señaló que la ley deberá prevalecer en cada hogar, colonia, 

municipio y región de Michoacán. Reanudan actividades en Múgica. Los Autodefensas regalan mercancía de supuestos 
negocios de Enrique Plancarte. Un día después de la incursión en esta cabecera municipal y el enfrentamiento entre 

integrantes de los grupos de autodefensa con miembros de Los Caballeros Templarios, aquí se reanudaron las actividades 
comerciales; en la calle, de nueva cuenta, transitaban vehículos y los habitantes de este poblado salieron sin miedo a cumplir 

con sus labores cotidianas. Atrás quedó el temor causado por la balacera del domingo; hombres y mujeres salieron a la calle 
para ver a los civiles armados patrullar en camionetas blindadas la calle de Nueva Italia; hubo tiempo para mezclarse con los 

comunitarios y hasta tomarse una foto con quienes se atrevieron a enfrentarse a Los Templarios en unos de sus bastiones. 

Cerca de las 09:00 de la mañana un grupo de los guardias civiles llegó hasta una bodega presuntamente propiedad de 
Enrique Plancarte, supuesto líder del cártel michoacano; toda la mercancía que estaba almacenada fue un “regalo” para el 

pueblo, cuyos habitantes aceptaron con agrado; entre lo que se llevaron había abarrotes y enseres de limpieza. La segunda 
parada en este recorrido de “reconocimiento” fue en una enorme construcción que en la primera planta operaba un expendio 

de materiales para construcción; en la segunda y tercera planta está la residencia, también, a decir de los mandos de 

la autodefensa, propiedad de Plancarte Solís. Los autodefensas patrullan calles, caminos y carreteras que comunican a Nueva 
Italia y Cuatro Caminos con Parácuaro, La Huacana y Lombardía; instalaron puntos de revisión y barricadas en los accesos a 

estos poblados. Ayer no se registraron bloqueos carreteros ni quema de vehículos; no hubo enfrentamientos, ni reportes de 
actos violentos; sólo en Morelia y Apatzingán se registraron movilizaciones para protestar contra los grupos de autodefensa. 

En la capital del estado, habitantes de colonias asentadas al sur del municipio se manifestaron en el monumento a Lázaro 
Cárdenas y frente a Palacio de Gobierno, para criticar al gobierno federal por “apoyar a los hombres armados que encabeza 

José Manuel Mireles Valverde”. En Apatzingán, también hubo protestas frente al cuartel de la 43 Zona Militar: cerca de 300 

hombres, mujeres, niños y niñas se plantaron en el acceso principal a las instalaciones castrenses. Pero esta manifestación 
fue disuelta por soldados, quienes evitaron que los quejosos estacionaran un tráiler frente a oficinas de la Sedena. (Julio 

Ramírez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

 

Suponiendo sin conceder que los autodefensas (“indignados ciudadanos”, se dicen) pretendan hacer lo que no han hecho las 
desechables policías constitucionales, y dando por sincero su reclamo de seguridad pública gubernamental, ¿cómo entender 

que anoche, a la entrada de Nueva Italia (en su poder desde el domingo), luego de que soldados desarmaran a varios, una 
turba de “libertadores” apedrearan el convoy militar y sus simpatizantes (azuzados con repiques de campanas) bloquearan la 

carretera de acceso con un tráiler al que prendieron fuego? 

Por compleja y prolongada que se perfile la operación federal anunciada ayer en Morelia (y diga lo que diga el doctor 
Mireles), esta primera reacción manifiesta más una vocación delincuencial que un explicable “hartazgo civil”. 

Es clara expresión de lo que advirtieron dos de los sospechosistas gerifaltes (Estanislao Beltrán y Simón El Americano): 

muchos autodefensas, con sus cuernos de chivo como credencial, la traen contra todo orden legal. 

(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

 

Sorprende la mesura del senador Ernesto Cordero ante una ofensiva que parece y huele a fuego amigo, a inmundicia 
doméstica, a guerra panista de porquería. 

Las grabaciones filtradas el viernes por una mano que trató de dañarlo, le daban a Cordero la oportunidad para marcar 
diferencia con el grupo que, por lo visto, sigue mirándolo como enemigo a destruir. De señalar al maderista Luis Alberto 

Villarreal y su gente como símbolos de la corrupción a erradicar. Eso, a fin de cuentas, es lo que dice en la grabación filtrada. 

Pero Cordero ha optado por la prudencia, por protestar por la ilegalidad de las grabaciones y punto. Es su derecho determinar 

a qué pleitos acude y cuándo. Quizá sea estrategia. Quizá esté afinando el contraataque. O quizá hay algo que no lo hace 
sentir del todo seguro para acusar de corruptos a sus “compañeros” de partido. 

Extraña, también, la distancia que ha tomado el por lo general omnipresente Gustavo Madero. Trae en la bolsa el capital de 

un buen 2013 y hay la creencia de que nadie lo molestará para que siga en la presidencia del PAN hasta las elecciones de 

2015. Es secreto a voces, además, que pronto dejará el cargo para buscar la reelección, incluso si no existiera rival. 

Curiosa hostilidad esta de principios de año. Un disparo muy sucio y luego el silencio. Ayer voló otra filtración y tampoco hubo 
mucho ruido. 

Así las cosas, Cecilia Romero se prepara para asumir la presidencia interina, Juan Manuel Oliva guarda sus recursos para la 
próxima mano y Josefina... ¿Josefina Vázquez Mota? Parece que no ha regresado de vacaciones. 

Bonita postal familiar de año nuevo.  

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

 

Puedo escribir los tuits más tristes esta noche... Florestán 

En repetidas ocasiones he sostenido que Michoacán es lo más parecido que hay a un estadofallido. 

En los hechos, no sé si en lo jurídico, reúne todas las características: un gobierno ausente, con largas licencias del titular por 

graves problemas de salud, una ruptura no superada con la oposición representada, en una esquina, por el PRD, en la otra, 
por el panismo en la persona de Luisa María Calderón, senadora de la República y hermana del ex presidente; la crisis con la 

CNTE, el descontrol de las escuelas normales; los casos de extraterritorialidad como es la comunidad de La Nueva Jerusalén; 
los grupos armados de autodefensa, el acoso y control del crimen organizado que pelean el territorio entre los 

autollamados Caballeros templarios, los restos de La Familia michoacana y la guerra con el cártelJalisco Nueva generación, 
que quiere imponerse en la región; la ausencia del estado de derecho en amplias zonas y municipios donde el crimen 

organizado ha desplazado los gobiernos locales y usurpado sus funciones en cuanto a seguridad, impartición de justicia y 

cobro de multas y contribuciones vía el derecho de piso. 

A toda esta relación hay que añadir la debilidad de un gobierno cuyo titular, Fausto Vallejo, como candidato, ciertamente 

ganó las elecciones en la tierra de Lázaro Cárdenas, tras dos gobiernos perredistas y compitiendo con la hermana del 

presidente de la República, aunque luego todo se vino abajo. 

No sé si el problema comenzó con la debilidad de Vallejo por su delicado problema de salud o por la debilidad de las 

instituciones. 

El hecho es que el recuento de daños no deja muchos argumentos a quienes rechazan que Michoacán es un estado fallido. 

Y si no lo es, cómo se le parece o qué cerca está. 

Solo quiero decir que esta columna la publiqué el 29 de octubre del año pasado, la recupero hoy, que sigue el 
mismo escenario. 

O peor. 
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retales 

1. Toluca. El presidente Obama confirmó ayer al presidente Peña Nieto su asistencia a la Cumbre de Líderes de América del 

Norte, el l9 de febrero en Toluca. Uno de los temas pendientes sigue siendo la investigación que le ofreció por el caso del 
espionaje; 

2. Gritos. Los protagonistas del PAN llegan este sábado a su Consejo Nacional, cargado de agravios. Ernesto Cordero contra 

Gustavo Madero, y viceversa. El tema central es la hoja de ruta para elegir al presidente de su Comité Ejecutivo Nacional; y 

3. “Aquaman”. Los reporteros que ayer por la mañana esperábamos alpremier italiano Enrico Letta en el hotel de Polanco, 

en que se hospeda, vimos que Cuauhtémoc Cárdenas, acompañado de Celeste, su esposa, se echó casi una hora de 
nado. Como todos los días, comentó de buenas. 

Nos vemos mañana, pero en privado 

(Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que el gobierno federal pondrá a disposición del de Michoacán más equipo para recuperar el orden en la entidad. 

La primera muestra de apoyo son 11 helicópteros de la PGR, con los que se auxiliará a las autoridades estatales en labores de 
vigilancia y búsqueda de criminales. En los próximos días se entregará más equipo. 

:Que, al parecer, en enero no se cumplirá el propósito del presidente Enrique Peña de acudir una vez al mes a territorio 
michoacano. 

Esta semana no hará gira por los estados, la siguiente está destinada al Foro Económico Mundial de Davos para promover las 
reformas estructurales y su regreso coincide con la visita de Estado a Cuba y su participación en la CELAC. Agenda llena. 

:Que ya sin el Pacto por México, en los próximos días habrá una reunión entre los dirigentes de PRI, César Camacho; 

PAN, Gustavo Madero, y PRD, Jesús Zambrano, con legisladores y autoridades federales para avanzar en el cúmulo de 

leyes reglamentarias de las reformas aprobadas en 2013. 

La intención es lograr el mayor consenso posible y procesar los pendientes. Mientras, de panistas y perredistas habrá una 
petición a tricolores y gobierno federal para que apresuren el aval a la reforma política atorada, principalmente en Congresos 

de mayoría priista. 

:Que la mayoría de los diputados federales del PAN, encabezados por Luis Alberto Villarreal, se alineó ya con Gustavo 

Madero en busca de la reelección como presidente nacional del blanquiazul, pero el grupo minoritario está listo para hacer 
mucho ruido y evitar que sus adversarios internos salgan “limpios” de la contienda interna. 

Aunque ya se han visto los primeros intercambios de fuego amigo, apenas empieza lo bueno, advierten en ambos bandos. 

:Que la CNTE está preocupada porque ven difícil que los más de 10 mil maestros que, aseguraron, estarán presentes en su 
megamarcha del próximo viernes no serán ni la mitad y es que, definitivamente, el movimiento se encuentra desgastado. 

:Que después de que se realizó el desalojo de algunas zonas de la Plaza de la República, algunos comerciantes quieren que 
el GDF lleve a cabo una campaña para informar que ya abrieron. 

Sin embargo, en el gobierno capitalino dicen que sí van a llevar a cabo acciones informativas, pero no hablando de los 
establecimientos, sino para que la gente regrese al monumento. 

(Redacción, página 02) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Las peleas estériles del PAN 
 

 El panorama para el gobierno priista y la oposición de izquierda 

El escenario se ve bastante halagüeño para el gobierno priista con más grados de libertad para sacar adelante su agenda en 

el Congreso. 

 ¿Es Mancera una esfera decorativa? 

 ¿Servirán las reformas? 

 El Constituyente de 2013 

Múltiples reformas constitucionales y leyes secundarias que, de ser bien implementadas, cambiarán la faz de la política y 
economía. 

 Creíamos que el país se despedazaba, pero aquí seguimos 

 Este año 

 La verdad sobre el caso Harry Quebert 

 Primer año del sexenio de Peña: 11 mil 788 ejecuciones 

No tenemos el número de homicidios dolosos de noviembre, los analistas coinciden que este delito tiene una tendencia a la 

baja. 

 Felicitaciones al PRI, PAN, PVEM y al presidente Peña 

 Avanza la legalización y regulación de la mariguana 

 Se equivoca Puig al estar en contra de la Reforma Energética 

En México no hemos acabado de transitar de un Estado interventor a uno regulador. Antes el gobierno manejaba muchas 
empresas. 

 La protesta de la izquierda como vieja obra teatral 

 De cómo los partidos finalmente mataron al IFE 

Nos tomó muchísimos años y nos costó muchísimo dinero edificar una de las instituciones más exitosas de nuestra historia... 

(Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva… 

UNA VEZ que el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, solicitó la intervención del gobierno federal para contener la 
escalada de violencia que vive el estado, nos dicen que la tarde de ayer comenzaron a manejarse algunas opciones para 

ubicar y neutralizar blancos importantes de las organizaciones criminales que operan en la entidad. Una de ellas es el empleo 

de drones de la Fuerza Aérea Mexicana y de la Marina para la recolección de información "de objetivos específicos". La 
inteligencia es un elemento que, a partir de ahora, jugará un papel determinante, nos explican. En las dependencias federales 

consideran que esta vez los resultados serán diferentes. Pronto lo sabremos.  

EN BREVE, el PRD creará una Comisión de Enlace Legislativo. Nos adelantan que, después de muchos choques y jaloneos, 

para los senadores ha quedado claro que la coordinación con los diputados federales de su partido es vital, sobre todo en 
temas de importancia. Consideran que la nueva entidad permitirá poner en línea las declaraciones, posicionamientos y 

votaciones relacionadas con reformas y temas de coyuntura entre perredistas en ambas cámaras. Este nuevo órgano incluirá 
seis senadores, igual número de diputados federales y un lugar para la dirigencia nacional, que no se descarta que recaiga en 

el propio presidente del partido, Jesús Zambrano. Urgía una coordinación al PRD en el Congreso.  

QUE NO cunda el pánico entre los diputados del PAN. Nos aseguran que pese a la guerra que en estos días se está dando 

entre grupos de panistas, la reunión plenaria de la fracción parlamentaria del blanquiazul en San Lázaro, que coordina Luis 
Alberto Villarreal, no se suspenderá. La reunión se celebrará del 22 al 24 de enero en Jalisco y ahí se trazará la ruta de la 

discusión, negociación y aprobación de las leyes secundarias en Telecomunicaciones, Educación y Energía desde la óptica del 
PAN. Se trata de casi medio centenar de leyes secundarias que habrán de determinar los cómos y los cuándos de cada uno 

de esos asuntos estratégicos. ¿Habrá tregua durante el encuentro?  

EN LA CÁMARA de Diputados las bancadas de izquierda intentarán citar a comparecer al secretario de Hacienda, Luis 

Videgaray, para que explique las consecuencias del decreto sobre la reforma hacendaria. Nos comentan que la solicitud será 
resuelta por la Junta de Coordinación Política, encabezada por el perredista Silvano Aureoles. Los diputados dicen que, de 

aprobarse esta petición, la comparecencia no será un día de campo para el funcionario federal.  

UN DÍA de reconocimientos a las reformas estructurales vivió ayer el presidente Enrique Peña Nieto. En una llamada 

telefónica entre los dos ejecutivos, el mandatario de EU, Barack Obama, destacó la importancia de las reformas logradas 
por Peña Nieto en su primer año de gobierno. A su vez, en persona, Enrico Letta, presidente del Consejo de Ministros de la 

República Italiana — quien realiza una visita oficial al país— también elogió los cambios constitucionales logrados y aseguró 

que con estos avances México será uno de los países líderes del futuro. Nos comentan que en Los Pinos estaban muy 
orgullosos por los comentarios de los dignatarios extranjeros, pero recordaron que todavía falta una parte importante del 

trabajo, que es sacar adelante las leyes secundarias que permitan que las reformas funcionen como está planeado. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

MIENTRAS Michoacán se cae a pedazos, Fausto Vallejo acudió el otro día a una cita con uno de esos abogados - que hasta el 

diablo les tiene miedo.  

EL MOTIVO de la reunión fue emprender una denuncia penal o demanda civil (todavía no deciden) en contra de Luisa María 
Calderón, por haber acusado sin pruebas -"se dice", fue su argumento- a los hijos de Vallejo de estar involucrados con el 

crimen organizado.  

SERÁ INTERESANTE ver el cuestionamiento al fuero de la senadora panista, toda vez que, de acuerdo con el abogado, la 

inmunidad sirve para los dichos dentro del recinto parlamentario y no para andar esparciendo rumores.  

Y DADO que el gobernador tiene tiempo para ocuparse en chismes, seguramente eso significa que Michoacán ya está en paz 

y progresando. ¿O no?  

UNA COSA hay que reconocerle a los panistas: cuando llegaron al poder muchas cosas mejoraron. Como los moches, por 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

23 de 23 

ejemplo.  

EN LAS viejas épocas del priismo, la "comisión" era equivalente al diezmo de la obra o del contrato. No en balde Raúl Salinas 
de Gortari era conocido como "Mr. 10 por ciento".  

PERO COMO los albiazules hacen las cosas a lo grande, ahora el moche es hasta de ¡35 por ciento!  

AL MENOS eso es lo que aseguró el alcalde de Celaya, el también panista Ismael Pérez Ordaz, ante los integrantes de su 
Cabildo cuando les explicó de las gestiones para conseguir en San Lázaro 160 millones de pesos.  

LO RARO es que, a pesar de que ya contó el pecado, ahora el edil no quiere decir quién es el pecador y prefiere ocultar -por 
no decir encubrir- al legislador del PAN que le pidió el 35 por ciento de toda esa lana.  

ALLÁ en Jalisco los priistas -empezando por el gobernador Aristóteles Sandoval- tienen un dolor de cabeza que responde al 

nombre de Elisa Ayón.  

SE TRATA de una regidora del municipio de Guadalajara que saltó a la fama -¡ups!- cuando se dio a conocer una grabación 

en la que se exhibía como influyente, prepotente y, al parecer, hasta corrupta.  

SU SHOW le valió la condena de la sociedad jalisciense, la vergüenza del PRI y el vacío de parte del alcalde tapatío, al grado 

que tuvo que pedir licencia.  

¿Y AHORA qué hizo Ayón? Pues casi nada, regresó a su cargo como regidora por la fuerza, tomando por asalto sus oficinas.  

LO CURIOSO es que no es la primera vez que recurre a esta técnica.  

Y si no lo creen, pregúntenle a Emilio Gamboa Patrón.  

CUANDO el hoy senador era dirigente de la CNOP, sufrió para poder quitar -literalmente- a Ayón como delegada en Jalisco, 
pues cuentan que, instalada en su silla, gritaba: "no me voy y no me voy".  

 
AL FINAL sí se fue, pero... ¡se llevó hasta los muebles! 

 

(Redacción, página 10) 

 


